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La Gaz:retta del Mezzogiorno€ 1,30 
Con libro •festeggiamo il Natale• € 8.00 
Co:n Cd •Gran Concerto di Natale• € 6,00 

lA GA22ETTA DI PUGLIA • CORRIERE DELLE PUGUE 
Quotidiano fondato nel1887 

VERSO lf REGIOIWJ PER DOMANI CONVOCATO IL TAVOLO DEL CENTRODESTRA 

Oggi vertice con Fitto 
FI decide sul candidato 
Si sfoglia la rosa dei nomi tra Schittulli e Mauro 
Una raffica di critiche sul «magistrato» Emiliano 

MARTEUOTTA A PAGINA 7 » 

MAFIA CAPITALE UN VERO E PROPRIO TSUNAMI SULLA CITTÀ DOPO GU ARRESTI CHE HANNO SVELATO l CLAMOROSI INTRECCI TRA MAFIA E POUTICA CASO TARANTO l GIGANTI DELrA_!:CIAIO PREMONO 

Roma buféra incontrollabile · nva, Italia pronta 
Comune a risc~o scioglimento. U sindaco sotto scort~ sospesi gli appalti alla battaglia 
Berlusconi, pranzo al gelo conFitto. Sfida a Renzi: Colle e riforme insieme. :contro.Bruxelles,, 

CACCIATORI 
DI VOTI 

S'AGGIRANO 
PER IL SUD 

LA LUPARA CASO BARI, LA CHIESA IN CAMPO 

di LINO PATRUNO 

A 
l Sud, al Sud. Non me
raviglia che ora se lo 
solchino in lungo e in 
]argo sia il presidente 

del Consiglio, Renzi, che il segre
tario della Lega Nord, Sal vini. Ma· 
garidicendodiconsideralioimpor
tante, tanto quanto in passato ~on 
lo consideravano affatto. Magari 
parlando in una maniera e pen
sando nell'altra. Ma anche loro 
paiono aver capito ciò che nella sto
ria nazionale sì è sempre ripetuto: 
leelezionisivinconoosiperdonoa 
Sud.Esiccorneinltalial'unicacosa 
çertaè che si è sempre in campagna 
elettorale, meglio essere pronti. 

n Sud serbatoio di voti. Oltre che 
di manodopera a poco prezzo (emi
grazione). Oltre che di consumo di 
prodotti altrui (del Nord). Fino a 
diventare tanto più governq.tivo 
quanto piùigovernilo hanno igno
ra!o, salvando lltalia da tutti gli 
estremismi nati altrove: dal fasci
smo, alla guerra civile dopo la guer
ra, al terrorismo. 

SEGUE A PAGINA 25 » 

'~~ Movimento Thrismo del Vino Puglia 
m ~~!:!.!?!!! www.mtvpuglia.in D Yolllil), 

SERVIZI DA PAGINA 2 A 5 » 

«Genitor_e 1 e genitore 2» 
mons. Cacucci: non ci sto 
Anche mons. Santoro boccia l'iniziativà 

negare~'fa~~~~~~.~~~
0

ii'!iii~~i:l~~:l;.~~ 
un errore quello di assolutizzare i diritti 
iiutividuali>>. Santoro: la sacralità della vita è assoluta 

SERVIZIO A PAGINA 15 » MA2ZAAPAGINA 13» 

CASA ALI: ASTA A CAUSA DEI FRATElli 
E LUI MUORE DI CREPACUORE 

di RINO DALOISO 

D 
icev3. Nicco. lò Machiavel.ij:"_<iG. _li uo~ dim.enticano.piut
tosto la morte del padre' cliO la" perdita del patrimoniO>>. 
Figuriamqci seascalfirloqaSo.f;trarloper intero soriostretti 
congiunti L1talia, infatti, sarà'pure <<llll popolo di poeti, di 

artisti, di eroL di santi, di pensa!orj, di-sci!'DZiati, di navlgalori e 
trasmigratori», ma anche e soprattutto ;liavvpcati e loro assistiti 

·:•··· .. SEGUEAPAGINA25» 

SCHOOL OF MANAGEMI;t>JT.'= 
UNiVERSITÀ LUM JEAN M"ONN(f-, 

MADIS 
CAL,CJO. . . L'ÀNAUSI, 
':Cè Lecce-Foggia ;patto distabilità .... ·· 

MASTER IN DIREZIONE E GESTIONE 
DEGlriSTITUTI SCOLASTICI 

i1·9erby dFPuglia' · _; • così I'U~ èhi~g~rà . 
.·PHè:g~l6,té.!?Ye~a,: ~~~~)~Jcritip(~;~; . 
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. PERINFO 
pQs!gradliale@lumj! 
080 6978259 ' 

.· .... ,!-•.·,$·,·,' 



Redazione: galleria Mazzini, 29- Te!. 0832/463911 -Fax: 080/5502330- Email: redazione.lecce@gazzetta.;,ezzogiomo.it 
Pubblicità-Mediterranea S.p.A Lecce: via S. Trinchese, 87 -Tel. 08015485393- Fax: 0832/458531 

Necrologio: www.gazzettanecrologie.it- Gazzetta Affari: 800.659.659 - www.gazzettaffari.com 

··~~~~IWi~i~i.\~·f*;Y.ij:,iiW'JzyJf>Vi~·;~m:~~~;::rg~@tiifi4-~~ , =:.~:. o =~ 1 =: =~~~n Il..'*!;;.~: .:;n 1 ~~nza: '}~71/41~11 
~açÒ_NAMENTI: tutti i giom! ••ç]usi lfeativi: ano. Euro 260,00;-sem. Euro 140,00;tr~ Euro 80,00. -Il ~ativi: ann: Euro 200.00; s~m.:Euro 16o.oo: 

:< 1l'Jm. Euro90,00. Sola .tizione "--lwMdì:- an n. Euro 55,00; sem Euro 30,00. Estero: stesse tariffe più spese postali, secondo destinaOOne. Per info: tel, 
·Cl8015470205, dal funedl al venerdì, 09,31).13,30, fax 08015470227, e-mail commerciale@gazzettamezzogiorno.it. Cop&. ·UNtrMII: EI.Jro 2,40. Te!OIIOJ54702t3 • www.valentinocaffespa.com 

riNCHIESTA IL RAGAZZINO SI SAREBBE CONFIDATO CON LA MADRE: DA DUI LA DENUNCIA INDAGil\11 
t:inchiosta 

Foto ambigue 
del figlio sul w eh 
Indagato per pedopomografta 
un uomo residente a Galatina 

La polizia postale 
..... ha sequ~str§io g~JLlil~r~ 

computer ed altri 
supporti inform-atiCi 

• Foto del figlio in._posizioni ambigue con
divise in rete. Così è Iulito sotto inchiesta per 
pedopornografia un uomo di Galatina Nei gior
ni scorsi la polizia postale ha perqnisito la sua 
abitazione sequestrando computer, cellulare ed 
altri supporti informatici. 

SERVZIO A PAGINA X » 

è partita dopo 
le conlidonzo 
choil 
ragazzino 
avrebbe fatto 
alla madre 
La coppia 
è separata da 
tempo 

• 
poriodicamenta 
a bambino 
vive con il 
padre 

SS fut~""~grl~oT~~;;I~;i;p~~oga 
DE~~~ Slitta il pagamento del tributo previsto entro il 16 dicembre. «Scongiurato il peggiO» 

I!JM'iiS" ?W M "' 

L 
'ItalianonèunPaese 
in cui chi ha respon
sabilità fa seguire i 
fatti alle parole. Ci 

saremmo dovuti apprestare ad 
essere protagonisti ad 
&1Jo2015 raccontando al mon
do e soprattutto ad i nuovi 
ricchi Paesi emergenti le 
grandi potenzialità dell'agri
coltura e del food italiano (e 
perché no, anche e soprattutto 
pugliese e salentino) ed, in
vece, ci troviamo di fronte 
all'ennesimo colpo mortale as
sestato al comparto. Sembra 
quasi. che Matteo Renzi e Ni
chi Vendola si stiano sfidando 
a chi la combina più grossa 
per decretare la fme di Wl 

settore che, evidentemente so
lo a parole, abbiamo descritto 
come strategico per Io svi
luppo del nostro sistema eco
nomico. n balletto Imu sì. Imu 
no sui terreni agricoli peg· 
giara la situazione e non la 
risolve di certo perché ag· 
giWlge incertezza ad incer· 
tezza. 

Piccinno di Coldiretti 
-«Ed ora si chieda subito 

•. "io staiò di" emergenza 
~e~· epid~miadiXylefa_ii 

• n Governo decide di proro
gare i termini per il pagamento 
dell'Imu sui terreni agricoli mon· 
leni Senza tale proroga, tutti i 
terreni agricoli della Provincia ili 
Lecce, gran parte di essi esentati 
sino a pochi giorni fa dal paga
mento dell'bnu in virtù di una 
circolare ministerialedell992, sa
rebberodovutiessereassoggettati 
ad imposta, da versare in solu· 
zione unica entro il 16 dicembre. 
«<l r\l!YiO del pagamento - chia
rtscelli"ministro Maurizio Mar
tina :'"Come annunciato dal Sot· 
tosegielario Pier Paolo Baretta, è. 
la soluzione giusta ai problemi at
tuativi emersi. Stiamo lavorando 
per garantire il migliore equili
brio nell'interesse dei territori 
coinvolti e delle imprese>) 

1!533it,~$~1;';fA'N•IIQà~rl(~l:1,•l_3:li(•l;l. 

Pa~~~ntiad imprese 
i Coni uni salentini· · 
m:aXfgtraio'.~: .. --·., 
dldltré 2tiriilionl 

' '! ... ·," •", . ' :· 

' .. Sem~re più a rilento il p;.g..,çntO delle fi!tture <!et 
comnni alle ;imprese. Ammont~l!bl>ro, }$tti, a oltre 
21'milioni e mezzo:di enm gli <<ru:Tetrlltb• àncora.dai" 
'!Rld!n'e '\f~tQrid1 bl>ni e se~ ilelll!:enti P.ubblil!i. n 

=?.;t~~~·:=t:,f~~tiA:t~· 
.una stinui dei <<d.ebi!il> dei COD!nni saJ.entini è l'!ll mo-. 

.' nitoraggio dei celltro s1;lldiregiQnale.!U to 
im · Png!ià S.ulati liel'l\!1~te dell' 
de~ Trai <\mà&Siòri'd~bi%a»i Com 
casaranoe ~. · · · · ·· · 

PROSEGUE A PAGINA Il >> EVITATA UNA uBATOSTAu La protesta ha sortito n..- . ALBERTO NUlRICATI A PAGINA Il » ' ':.~ff~~":~~~~~!~> 

PRESICCE TRAGEDIA SOTTO GU OCCHI DEUA MADRE 

Neonato muore in culla 
a causa di un rigurgito 

PRESICCE 

• Muore a soli quarantuno 
giorni a causa di un rigurgito. 
È accaduto ieri mattina a Pre
sicce: il piccolo Carmelo, nato 
il 25 ottobre, ha perso la vita 
mentre dormiva ac~to alla 
madre, una ragazza di 26 anni. 
Tutto è accaduto nella casa del
la nonna materna del bambinp. 
A nulla è valso l'intervento del 
118: quando la giovane si è ac
corta che qualcosa non andava, 
il piccolo era già ciano.tico. 

TEMPESTA A PAGINA Xlii » 

MDVIDA l RISULTATI DEl CONTROW DEUA POUZIA MUNICIPAlf NEl FINE SETTIMANA IN CENTRO 

Alcolici ai rilinori, sei multe 
E tre locali rischiano anche la chiusura per tre mesi 

• Venditadialcoliciaiminori,multea 
quattro locali. E tre rischiano la chiu
sura per tre mesi. I vigili in borghese 
controllano le strade della movida. so
prattutto neifme settimana. nell'ambito 
del cosiddetto «Progetto sicurezza>>, per 
scongiurare la vendita e la somministra.· 
zione di alcolici ai ragazzini. Sono stati 
controllati quindici locali. elevati sei 
verbali e c'è pure il rischio che tre eser· 
cizi, recidivi, possano chiudere. Contra· 
stata pure la vendita di bevande alco
liche in bottiglie di vetro dalle 24 alle 6. 

TOMMASI A PAGINA VIli » 



SANITÀ 1 DIRffiORI G~NERAU SCADUTI. l:OPPOSIZIONE INCAlZA IL GOVERNO: NON CEDA AL PD 

Asl, Pentassuglia Jichiama i manager 
FI: bene, ma revochi gli atti ille-gittimi 

e «L'azione dell'assessore 
Pentassuglia di richiamo dei di
rettori generali Asl scaduti sugli 
atti illegittimi adottati nell'ulti
mo mese è encomiabile, ma cer
tamente tardiva e non sufficien
te»: è il capogruppo di FI, Igna
zio Zullo, a ricordare che «la leg
ge regionale prevede che, alla 
scadenza del contratto, le funzio· 
ni dei direttori generali delle Asl 
siano assunte ed esercitate dai 
direttori amministrativi. Questo 
non si è verificato e qualcuno sta 
ancora esercitando poteri in mo
do illegittimo e spregiudicato». 
Da settimane l'opposizione chie
de che vengano nominati i nuovi 
dg delle Asl: «Se sinora il cen
trosinistra ha ritenuto di man· 
tenerli in carica per le primarie
aggiunge- ora che queste si sono 
svolte, ha il dovere di restituire 
credibilità e funzionalità alle 
istituzioni». 

«L'assessore prenda la decisio
ne più opportuna e realmente 
utile alla collettività: nominare 
le nuove triadi alla guida delle 
aziende sanitarie» dice Antonio 
Scianaro (FI), secondo il quale 
«non è accettabile che chi non ha 

più alcun titÒlo continui a gestire 
il servizio. Abbiamo bisogno, e 
con la massima urgenza, di un 
nuovo management e mi auguro 
che Pentassuglia non si faccia 
"portare a spasso" dalle resisten
ze del Pd». D:tscorso a parte per le 
liste d'attesa: non si può scari
care la col,Pa sui medici «a fronte 
dei miliom di euro spesi dall'ex 
assessore G€ntile per il program
ma che avrebbe dovuto ridurre i 
tempi di attesa e si è rivelato, 
invece, solo un inutile bluff». 

«Anche se siamo ormai arri
vati a fme stagione (dopo aver in 
pratica saltato la verifica di metà 
mandato, pur prevista dalla leg
ge) e in ogni fme stagione che si 
rispetti arrivano i saldi, non può 
essere tollerato àlcun assalto alla 
diligenza pubblica», tuona Domi 
Lanzillotta (Ncd). Per questo la 
Regione dovrebbe esercitare 
l'autotutela «revocando provve
dimenti discutibili o palesemen
te illegittimi». 

«Continuo a denunciare l'or
mai consolidato strapotere e ar
bitrio dei direttori generali delle 
Asl, la discutibilità di tanti loro 
atti, a Brindisi o altrove, le leggi 
regionali che venivano e vengo
no ignorate o liberamente inter
pretate · attacca Maurizio Frio· 
lo (FI) - la riorganizzazione dei 
dipartimenti in assenza di atto 
azie)ldale, i collegi di direzione 
previsti e disattesi, fmo all'esplo
sione fmale di una normale am· 
ministrazione calpestata, a man
dato scaduto, da una serie incre
dibile di provvedimenti e atti 
che, dopo la nostra denuncia, 
hanno costretto l'Assessore a un 
richiamo pubblico». 

~ 
;j • ·--· 

lA GAZZt:lfADELMf2ZOGIORNQ 
Venerdì 5 dicembre 2014 

SANITÀ 2 CARACCIOLO AUA GIUNTA: SI FACCIA COME PER LA REGIONE 

«Stabilizzazioni, tutelare 
i medici di diverse Asl» 

e Lettera aperta del consigliere Pd Filippo Caracciolo all'as
sessore alla Sanità e al governatore Vendola sulla vicenda dei 
medici de-stabilizzati, nella-quale chiede al governo di trovare una 
soluzione per i precari della sanità. Occorre, dice, «troVare so
luzioni giuste ed uniformi su tutto il territorio regionale sulla 
scadenza dei contratti a tempo determinato per medici, infermieri 
ed altri operatori della sanità e la riserva dei posti da garantire nei 
prossimi concorsi per il tempo indeterminato, secondo le deroghe 
alle assunzioni concesse con la delibera di Giunta regionale n.1824 

PD Filippo .Caracciolo 

del 06 agosto 2014 che prevede l'assun
zione di circa 1700 unità di personale». 

n personale sanitario in scadenza di 
contratto è fatto di persone «che lavo
rano da anni in condizioni di precarietà 

·· e che per salvaguardare sinora il loro 
diritto al lavoro hanno accettato di pre
stare la propria professionalità in luoghi 
diversi e spesso lontani dagli affetti fa· 
migliari con forti sacrifici personali. Si 
tratta di uomini e donne che da svariati 
anni hanno girovagato tra le diverse Asl 
pugliesi senza mai raggiungere la sta-

bilità». E allora, né più né meno come si è fatto lo scorso 14 
novembre con la legge che ha stabilizzato i precari della Regione, 
«è necessario garantire clausole di salvaguardia anche per il 
personale precario della sanità. Sarebbe sbagliato prorogare solo 
coloro che hanno 36 mesi nella stessa Asl anziché coloro che hanno 
effettuato tre anni di servizio nell'ambito del servizio sanitario 
regionale». Di qui la necessità di «un indirizzo univoco per tutte le 
aziende ed enti del sistema sanitario regionale» anche in vista 
dell'entrata in vigore delDPCM ex lege 125/2013 per la riserva dei 
posti nelle procedure concorsuali a tempo jndeterminato». 

--···~-~~~ -·-··-
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IA GAlZt:lTA DfLMIZloGJoRNo 
Venerdì 5 dicembre 2014 

f 1~! lff 3 LA RIUNIONE CONGIUNTA FRA AMMINISTRAZIONE COMUNALE. MEMBRI DEllA COMMISSIONE, DOCENTI E GENITORI DECIDE DI FERMARE LA SOMMINISTRAZIONE DEl PASTI DEU: ATTUAU DITTA 

Ragno a mensa, «ll gestore va revocato» 
La Asl non avrebbe riscontrato anomalie. Il sindaco: «Scelta necessaria malgrado I è éonseguenze» 

OSPITE INDESIDERATO 
Il ragno era accanto 
allo verdura. noi piatto 
destinato a un bambino 

ROSARIO FAGGIANO 

• SALICE . Servizio mensa: all'at
tuale gestore· va revocato l'incarico. 
Questa la decisione presa nella riu
nione tenutasi ieri, nella sede 
dell'Istituto comprensivo, alla presen
za del sindaco Pippi Tondo, dei 
membri della Commissione mensa, 
dei docenti e di rappresentanti dei 
genitori. All'incontro, convocato da 
Tondo dopo il ritrovamento di un ra
gno in un piatto, con secondo e ver
dura, destinato ad un alunno del ples
so di via Valente, hanno partecipato 
anche il dirigente scolastico Vito Al
bano, il vicesindaco Alessandro 
Ruggeri e l'assessore Paolo Quaran
ta. La decisione, non di poco conto, è 
scaturita soprattutto da una specifica 
richiesta dei genitori i quali, in con
siderazione del fatto che analogo ri
trovamento si è verificato lo scorso 
ottobre, non hanno voluto sorvolare 
sul nuovo episodio. Nella passata cir
costanza, infatti, furono rilevati i co-

siddetti vermi della pasta nella mi
nestra 

La decisione è stata presa nono
stante l'Asl, da quel che risulta, non 
abbia riscontrato nulla durante il 
controllo effettuato nel centro di cot
tura della "Nuovi orizzonti" (al mo
mento si sarebbe in attesa soltanto 
dell'esito delle analisi sul campione 
di cibo prelevato dagli ispettori 
dell'Asl). 

«I genitori - spiega Tondo - hanno 
chiesto all'Amministrazione di revo
care l'incarico all'attuale gestore per
ché è venuto meno il rapporto di 
fiducia. Per quanto mi riguarda, com
prendo e condivido il loro stato d'ani
mo. Adesso spetterà al nostro diri
gente del Settore Servizi sociali va
lutare tecnicamente la situazione per 
poi procedere con gli atti consequen
ziali. Sono rammaricato per il disagio 
creato alle famiglie e alle insegnanti 
per la sospensione d.ella mensa. Di
nanzi alla nuova vicenda, però, non 
potevamo far fmta di nulla La tutela 

',_,,,_.-____ ,...._,~..,-_,.,.-"";e-~<·-"'~'"""'"'""""'""""' ,_.,...,.-"'"""""'"''•~---·"'>>'<-;'<i<.U-"'IU""""J/"41 __ ,_.,.......,...,....,. . .,~.-...~~~·-...-~•..-••..-•• 
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della salute dei bambini è prioritaria, 
anche rispetto a tutte le conseguenze 
che quest'atto può determinare». 

Quest'ultimo riferimento del sinda
co, sembra riguardare la concreta 
possibilità che il gestore, ·a causa 
dell'estromissione, possa tentare di ri
valersi sull'Amministrazione. In ogni 
caso, una volta realizzata la revoca, il 
Comune dovrà nuovamente affidare 
direttamente il servizio ad altra ditta 
(almeno per due mesi), in attesa della 
conclusione delle procedure di gara 
in atto. 

Intanto, l'ex vicesindaco Gaetano 
Ianne, di recente passato all'opposi
zione, attacca Tondo il quale, a suo 
dire, avrebbe affrontato la vicenda 
con «superficialità» creando «disser
vizio che si ripercuote sui bambini e 
sulle famiglie>>. «A giugno- ricorda
proposi la disinfestazione dei plessi, 
ma mi fu risposto che non ci sono 
soldi Oggi si spendono 5mila euro 
per le luminarie natalizie. Le scelte 
del sindaco sono sconcertanti>>. 



le altre notizie 
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INCONTRO DELLA LILT 

Lotta ai tumori 
e le tarsie di Gerbino 
• Unconvegnodiaggiornamen

to medico e l'arte antica della 
tarsia !ignea. Queste realtà 
profondamente diverse tra lo
ro s'incontrano domani matti
naalleore9nellasalariunio
ni della «Galleria dei due ma
ri» diPiazzaimbriani. L'occa
sione è offerta dal convegno 
sul carcinoma del colon orga
nizzato dalla Lega italiana per 
la lotta contro i tun10ri presie
duta dal dottore Giuseppe Ser
ravezza per promuovere le op
zioni terapeutiche in grado di 
ottimizzare la disponibilità di 
nuovi farmaci. Contestual
mentesaràinauguratalamo
stra di tarsie donate alla Lilt 
dal maestro Antonio Gerbino, 
artista che riesce magicamen
te a trasformare l'essenza ma
terica e le sfumature cromati
cheinluoghi,marineefigure 
umane. La mostra contil;merà 
tutte le sere fino a martedì 
prossimo. TI ricavato di even
tuali vendite sarà destinato 
alla realizzazione del Centro 
llma e al sostegno dei servizi 
erogati gratuitamente dalla 
L il t. .•. 

.. 
IA GAZZElTA onMfZZO(ìlORNO 
Venerrlì 5 dicembre 2014 

SANITÀ 
Convegno e confronto 
tra Emiliano e Schittulli 
• «La salute dei cittadini, mo

delli e collaborazioni per la 
sostenibilità del diritto alla 
salute in Italia e in Europa» 
è il tema di un convegno in 
programma oggi, alle 9.30, 
all'hotel President di Lecce. 
Alle 16.30, poi, è prevista 
una tavola rotonda tra Mi
chele Emiliano e Francesco 
Schittulli, che saranno mol
to probabilmente avversari 
alle Regionali di primavera. 

--~~- ------~----
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lA GAZZE'IL\ DEL MEZZOGIORNO 
Venerdì 5 dicembre 2014 

SALUTE E SOCIETA' FIRMATO l: ACCORDO DI RETE 
Insieme Asl, L:Arcobaleno, Emmanuel, 
Emmaus-3, Casa famiglia San Francesco 
Voglia Verde, lnsight.epd e Fondo Verri DISTURBI PATOLOGICI 

Nuove dipendenze 
una task force di esperti 
Della Bona: «Strategie di contatto e comunicazione globale» 

• Nasce una task force contro vec
chie e nuove dipendenze patologiche. 
Ieri mattina. nella sala giunta del Co
mune di Lecce, è stato firmato l'accordo 
di rete tra il Dipartimento dipendenze 
patologiche della Asl di Lecce, la coo
perativa sociale «L'Arcobaleno», Comu
nità Emmanuel, Comunità Emmaus-3, 
Casa famiglia San Francesco, la coo
perativa sociale «Voglia Verde», l'asso
ciazione «lnsight.epd» e il Fondo Verri. 

L'accordo, presentato dal direttore 
del Dipartimento Salvatore Della Bo
na, ha come obiettivo la prevenzione 
primaria delle dipendenze patologiche 
attraverso la diffusione di «buone pra
tiche» di sensibilizzazione, formazione 
e comunicazione sull'intero territorio 
salentino. Così si punta a favorire il 
benessere e una vita libera da clipen
denze. «Assistiamo oggi ad un repen
tino e continuo cambiamento del con
cetto di "dipendenza" . ha sottolineato 
Della Bona - che nella sua complessità 
coinvolge non solo aspetti neurobiolo
gici, ma anche comportamentali, psi
chici, sociali e culturali. Le "nuove di
pendenze" . quelle da internet, dal cel
lulare, lo shopping comptùsivo, le lu
dopatie, i disturbi del comportamento 
alimentare- si caratterizzano per l'as
senza di sostanze psicoattive come il 
tabacco, l'alcool, le droghe e per la pre
senza di distorsioni dello stile cognitivo 

che si manifestano con comportamenti 
compulsivi e problematici, ossessioni, 
disturbi di personalità, difficoltà rela
zionali e affettive, isolamento e ritiro 
sociale. Un "complesso patologico" che 
chiama e sollecita a reagire con forza e 
con nuovi strumenti chi ha a cuore la 
promozione e il consolidamento di una 
qualità della vita ispirata alla salute». 

L'educazione alla pari è la modalità 
attraverso cui il Dipartimento Dipen
denze patologiche della Asl di Lecce e le 
realtà del privato sociale coinvolte, han
no scelto di operare. «Un percorso di 
lavoro già sperimentato e collaudato ne
gli anni scorsi· ha spiegato Della Bona
che ha coinvolto numerosissime realtà 
b'Ìovanili, trasversalmente dalla scuola 
alla strada. Una strategia di contatto e 
di comunicazione volta ad attivare un 
processo naturale di passaggio di co
nossenze, di emozioni e di esperienze da 
parte di alcuni membri di un gruppo ad 
altri membri di pari status- Una mo
dalità d'intervento, quello della "peer 
education", capace di attivare processi 
di comunicazione globale che diventa
no una vera e propria occasione (per il 
smgolo adolescente, il gruppo dei pari e 
gli stessi formatori) di discussione, di 
approfondimento e di pratica diffon
dendo, nelle comunità di riferimento, 
"buone pratiche" e responsabilità ci
vica>~. 

Convegno dellions club 
ccSchiavitùn tecnologiche 

• «Dipendenze tecnologiche o stili di vita?». Se ne 
discute oggi, all'Istituto Marcellina di Lecce, nel con
veQno organizzato dal Lions Club Lecce Sallentum 
Umversitas in collaborazione con la Facoltà di Scienze 
della Formazione, Scienze Politiche e Sociali dell'Uni
versità del Salento. Il meeting, al quale partecipano 

anche gli altri Lions Club 
.-- '"' "'· cittadini-Lecce Messa

pia, Lecce Rudiae e Lec
ce Tito Schipa, avrà ini
zio alle ore 19. . 
Introduce la serata Pietro 
Durante, presidente 
Lions Club •Lecce Sal
lentum Universitas». An
narosa Pagliarulo, psico
loga-psicoterapeuta rela
zionerà sul tema «Ai con
fini della realtà. Aspetti 
psicologici e relazionali 
nei disturbi ad uso di in-
ternet», mentre Luigi 

. Spedicato, docente di 
UniSalento parlerà di «Sociologi nella rete: quello che 
sappiamo, quello che vorremmo sapere». Modera 
Salvatore Colazza, preside della facoltà di Scienze 
della Formazione, Scienze Politiche e Sociali dell'Uni
versità del Salento. All'evento sarà presente Giovanni 
Ostuni, governatore del Distretto Lions 108 AB. La se
greteria organizzativa curata· da Elisabetta lndino. 

[fla.serr.] 

LECCE PRIMO PIANO l 

RICERCA DA DOMANI E FINO AL WNEDÌ 8 DICEMBRE 

Giornata della spe~anza 
La Lilt torna nelle piazze 

e Da domani fmo all'8 dicembre, i volontari della Lega 
contro i tumori di Lecce saranno nelle piazze del Salento, in 
occasione del tradizionale appuntamento con la «Giornata 
della Speranza>>, giunta alla XXITI edizione. 

Acquistando una «Stella di Natale» dellaLilt, ciascuno potrà 
contribuire a sostenere le tante attività e i progetti dell'as
sociazione, fra i quali il Centro «llma>> a Gallipoli, struttura 
polivalente per la prevenzione, la ricerca e l'assistenza ai 
malati oncologici I lavori per la realizzazione dell'opera sono 
in corso e si conta di completare il primo modulo della strut
tura in circa due anni. 

Ogni giorno, grazie all'opera di trecento volontari (medici, 
infermieri, psicologi, educatori e cittadini), la Lilt assicura 
gratuitamente alla popolazione salentina una serie di im
portanti servizi: prevenzione clinica con visite specialistiche 
in ben 26 ambulatori sparsi in tutta la provincia (oltre 10m ila 
prestazioni l'anno); sostegno psicologico a pazienti e familiari; 
assistenza domiciliare oncologica al pazienti terminali; tra
sporto b'!'atuito a Lecce dei pazienti che necessitano di ra
dioterapia. «Pur consapevole del momento critico che la so
cietà sta vivendo -sottolinea l'oncologo Giuseppe Serravezza, 
presidente Lilt Lecce- chiediamo a tutti di fare uno sforzo per 
aderire alla campagna. Ciò servirà a garantire i servizi dei 
quali quotidianamente usufruiscono tanti cittadin~ servizi 
offerti gratuitamente senza alcun finanziamento pubblico». 
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«Counseling \ 
terapeutico» ~ 

l Terapia di gruppo 1 

per gli ammalati j 

e È stato presentato ieri mat
tina, a palazzo Codacci Pisanelli, il 
progetto di «counseling terapeu
tico» messo a punto dal gruppo di 
ricerca di Pedagogia della salute 
di UniSalento in collaborazione 
con l'associazione Neva, onlus che 
si occupa della gestione della ma
lattia neoplastica e vascolare. 

Lo scopo è quello di affiancare e 
supportare i pazienti e le loro fa
miglie durante la malattia. «Per 
questo progetto- ha spiegato Sal
vatore Colazza, docente di Uni-, 
Salento e coordinatore del gruppo 
di ricerca di Pedagogia della sa
lute attivo presso il laboratorio 
«DreAm» nell'ospedale «Vito Faz
zi» · l'ipotesi dalla quale prende 
avvio la ricerca-intervento è che il 
gruppo di pazienti e parenti siano 
agevolati nel loro percorso di cura, 
che passa attraverso la percezione 
della malattia, la ri-defmizione 
della condizione di malato, delle 
loro relazioni parentali, della loro 
rete sociale di supporto, da inter
venti come il "selfhelp" e la map
patura dei bisogni, fondata su un 
dialogo aperto e condiviso». 
L'èquipe è costituita da «counse
lors», facilitatori e una psicotera
peuta, per aiutare i gruppi di pa
zienti e di parenti anche ad espli
citare bisogni spesso inespressi e 
quindi mai soddisfatti. 

Nel corso della presentazione di 
ieri, sono intervenuti anche Co
simo Mastria, presidente di Neva 
e Michele Maffia, coordinatore 
del laboratorio Dream. [fla.serr.] 
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L'INCONTRO LA MOSTRA ILWEEKEND 

Schittulli: giusta l'unità 
ma basta aspettate 

DaRub~ns aVanDyçk. 
ì'elogiodellabellezzg . 

Immersi nel cioccolato . 
oolci peccati di go_la 

GIOFFREDI a pag. 5 PRESICCE .a -pag: 37_ 

Il dossier di Confartigianato sui debiti contratti con i fornitori di beni e servizi 

Negati alle imprese 21 milioni 
I Comuni hanno i soldi in cassa, ma non pagano i debiti: l'elenco nel Salento 

LA DECISIONE DEL .TAR LAZIO 

Udienza rinviata 
restano bloccati 
i carotaggi Tap 
l carotaggi Tap nelle campa
gne di Melendugno restano 
fermi. l giudici del Tar del 
Lazio, infatti. hanno rinviato 
1' udienza in cui discutere del
l' opposizione della società al 
divieto di procedere con i la
vori imposto dal Comune sa
lentino. La discussione è fis
sata per il 28 gennaio. 

A pag. 7 

C'è un ''tesoreno" di 73 milioni 
di euro destinato ~a saldare le im
prese in arretrato;, ma fermo nei 
cassetti. Secondo lo studio di 
Confartigianato Puglia, 232 Co
muni, pur avendo i soldi già in 
cassa, rallentano i pagamenti. Nel 
leccese la somma ,disponibile, gra
zie alla deroga al patto di stabili
tà e alla Cassa depositi e prestiti, 
è di 21 milioni di euro, mentre a 
Taranto di 2.732mila euro. Così 
mentre lo Stato si è approvvigio
nato di beni e servizi rinviando il 
saldo delle fatture di acquisto, le 
piccole e medie imprese strozzate 
dai debiti sono costrette a fare i 
salti mortali per 'clon chiudere. 

MINERVA alle pagg. 2 e 3 

Gli abusi del52enne fin da quando la ragazza aveva 15 anni 

Condannato per violenze sessuali 
sulla figlia della compagna: 8 anni 

LA TRAGEDIA A PRESICCE. SOGCORSIIIIUTIU 

Soffocato 
da un rigurgito . 
muore nelsonno 
un neonato 

TADICI!III a.pag .. 22: 

Otto anni di reclusione. Questa la 
decisione del giudice per un agri
coltore 52enne di Sannicola, accu
sato di aver abusato della figlia 
della compagna da quando aveva 
15 anni. n processo si è svolto col 
rito abbre:viato. Il pm aveva invo
cato nove aruù di reclusione, con
testando oltre ai reati di violenza 
sessuale continuata e aggravata, 
maltrattamenti, minaccia e danneg
giamento del cellulare, anche quel
lo di riduzione in schiavitù. l'uni
co che non ha retto nel processo. 

L'fiCIIIESTA SU1.1.A &ALmA: AWISO ANeli All'EX SRIACO 

Salgono a undici 
gli indagati 
per Porto Miggiano 

Da pag. 29 a pag. 33 

RIFLESSIONI 

DEFICIT TEORICO 
EUMffi 
DEL PROGETIO 
DI CASSANO 
di Francesco FISTETTI 

P er l'estrema importanza 
dell'argomento trattato, 

l'ultimo libro di Franco Cas
sano, "Il vento della storia. 
La sinistra nell'era del cam
biamento" (Laterza Editò
re), meriterebbe una discus
sione approfondita che sen
za dubbio in questa sede 
non è possibile soddisfare. 
Ma poiché l'intento di Cas
sano è quello di stimolare 
Ja sinistra italiana a cambia
re rotta senza lasciarsi para
lizzare dalJe ''verità'' del 
passato, vale la pena porsi 
più di qualche domanda. 

Continua a pag. 8 

L'INTERVENTO 

IMPRESA SOCIALE 
E TERZO SETIORE 
NUOVI PERNI 
DELWELFARE 
di Salvatore CAPONE* 

P arto da alcuni dati di 
cronaca. Qualche gior

no fa, a Cavallino, è stato 
inaugurato il "C'entro an
ch'io" con un obiettivo pre
ciso: concorrere a realizza
re per tntti pari opportuni
tà. La settimana scorsa 
un'intera. giornata è stata 
dedicata al Progetto di un 
Polo pediatrico salentino 
la cui realizzazione - mi 
auguro in un futnro imme
diato - avverrà grazie alla 
tenacia e alla lungimiranza 
del!' Associazione onlus 
Triacorda. 

Continua a pag. 8 

Babbo Natale in anticipo 
gratta e vince 500mila euro 

Foggia-Lecce dopo 17 anni 
vetta in palio per i giallorossi 

Con la modica spesa di 5 euro 
si è visto assegnare dalla dea 
bendata la vincita massima pre
vista: 500mila euro. Sarà un 
Natale "da favola" per l'anoni
mo giocatore che all'inizio di 
questa settimana ha comprato 
un biglietto gratta&vinci della 
serie "Doppia Sfida" nella ta
baccheria De Benedittis di Jar
go Santa Croce, a Leverano. Il 
numero 13, da molti associato 
alla sfortuna, in questo caso ha 
portato la maxi vincita a cin-

Lecce e Foggia tornano ad af
frontarsi questa sera, allo sta
dio "Zaccheria", a distanza di 
17 anni dall'ultimo confron
to. Per i giallorossi è l' occa
sione giusta per aumentare la 
pressione sulle battistrada: 
una vittoria nel derby infatti 
proietterebbe la squadra di 
Lerda in vetta alla classifica 
insieme con la Salemitana. 
Non saranno della partita Lo
pez e Miccoli, in campo Do-
-= ...:l- ~ n:1:~ ... 1"! ............ .,..,. n; .. .,.tt<> 



Quotidiaiiò ! • 

~~;ln4e~~a~~çg_ç_~~~~~===~~~L •• ~ 
' l NODI DELLASANITA 

«Malati e famiglie 
non saranno 
lasciati più soli» 
Ateneo, Asl, "Dream" e "Neva" insieme 
nel sostegno ai pazienti oncologici 
di Maddalena MONGIÒ 

. Mai più soli con la propria 
malattia. Questo il sottotitolo vir
tuale del progetto, presentato ie
ri mattina nella sala "Ferrari" a 
Palazzo Codacci Pisanelli, mes
so a punto dal gruppo di ricerca 
in Pedagogia della salute del di
partimento di Società Storia e 
Studi sull'Uomo. Si tratta di un 
percorso che vede coinvolte 
l'Università del Salento, con 
DreAm (Laboratorio Diffuso di 
Ricerca Interdisciplinare Applica
ta alla Medicina), la Asl e l'asso
ciazione senza scopo di lucro 
Neva (Associazione per la ge
stione della malattia Neoplastica 
e vascolare ), per arrivare a defi
nire le linee guida di carattere 
bio-psico-sociale. Un progetto di 
counseling terapeutico, che in 
questo caso si traduce nell' ac
compagnare i pazienti e le fami
glie nel corso della malattia on
cologica. E non solo. Le tappe 
della ricerca scientifica, connes
sa al progetto, prevedono di mi-

gliorare il rapporto medico-pa
ziente, dare supporto ai medici 
che trattano pazienti neoplastici 
e vascolari. 

Cosimo Mastria, presidente 
di Neva, ha aperto la presenta
zione del progetto spiegando il 
ruolo che avrà l'associazione: 
<<Neva vuole sensibilizzare l'opi
nione pubblica su \emi sanitari e 
invertire la tendenza rispetto ai 
viaggi della speranza. Dopo que
sto l'avvio di questo progetto di 
counseling seguiranno altre ini
ziative a sostegno e in collabora
zione con la sanità pubblica>>. 
Non finisce qui, insomma. 

È stato Salvatore Colazzo a 
illustrare gli obiettivi del gruppo 
di ricerca in "Pedagogia della Sa
lute", nato con una mission pre
cisa: sviluppare e approfondire 
questioni pedagogiche e di antro
pologia pedagogica su temi lega
ti alla medicina. 

<<L'ipotesi da cui prende av
vio la ricerca - ha spiegato Co
lazzo - è che il gruppo di pazien
ti, e i loro parenti, siano agevola-

ti nel percorso di cura, che passa 
attraverso la percezione della 
malattia, la ti-definizione della 
condizione di malato, delle loro 
relazioni parentali, della loro re
te sociale di supporto, da inter
venti come il self help e la map
patura dei bisogni, fondata su un 
dialogo aperto e condiviso». 

Ha parlato di narrative della 
malattia, Colazza, che permetto
no di comprendere l'esperienza 
vissuta dal paziente e da chi gli 
è vicino affettivamente, oltre a 
focalizzare l'attenzione sulla sof
ferenza e sul modo in cui questa 
può incidere e influire sulla cura 
stessa. <<Il paziente - ha conclu
so - deve, anche a seguito di ma
lattie importanti, poter essere 
messo nelle condizioni di aspira
re ad uno stato di benessere>>. 

Un'aspirazione che è stata ri
badita da Lucia D'Errico, del
l' équipe di counseling terapeuti
co, di cui fanno parte counse
lors, facilitatoti e una psicotera
peuta. Nella prima fase, di 6 me
si, i gruppi di pazienti e quelli 

dei parenti, lavoreranno separata
mente. <<Il fine ultimo è 11uello -. 
ha detto D'Erri co - di gmngere 
alla costituzione di un gruppo 
consulenziale misto, cioè compo
sto da pazienti e parenti, per fa
vorire t pazienti nel riconoscersi 
in un gruppo di auto mutuo aiu
to». 

E poi? Lo zoccolo duro del 
progetto è nell'apporto del labo
ratorio DreAm, coordinato da 
Michele Maffia. Il laboratorio, 
che ha sede al Pazzi, lavora per 
miçliorare la qualità dei servizi 
asststenziali sanitari grazie al tra
sferimento di competenze, tecno
logie, know-how, in un passag
gio diretto: dal mondo della ri
cerca a quello della salute. «Tut
to ciò - ha ricordato Maffia - an
che per sopperire, sia pur mini
mamente, all'assenza di una fa
coltà di Medicina sul nostro terri
torio». 

Un momento 
della 
conferenza 
stampa che si è 
svo~a ieri 
mattina in 
rettorato per 
presentare 
un'importante 
iniziativa di 
sosle~no ai 
mala11 
oncologici e ai 
loro parenti 

Accertamenti sulla donna di Carpignano 

Mori dopo il vaccino 
oggi l'autopsia · 
e Si svolgerà oggi l'autopsia sul corpo del
l' anziana donna morta il 22 novembre scorso 
a Carpignano Salentino, sul cui decesso si so
spetta possa aver giocato un ruolo fondamenta
le il vaggino anti-influenzale somministratole 
dal medico di famiglia tre sere prima. A ese
guire l'esame saranno i medici legali Alberto 
Tortorella ed Ermenegildo Colosimo. Saranno 
loro a fugare i primi dubbi - o eventualmente 
a confermare le ipotesi della famiglia - sulla 
correlazione tra la morte e il vaccino. 

Grazia Maria De Blasi, subito dopo aver ri
cevuto l'iniezione da parte del medico, comin
ciò a sentirsi male. I problemi respiratori si ag
gravarono a tal punto che la sera del 22 no
vembre il suo cuore cessò di battere. A quan
to pare, sia il medico di famiglia, sia quello 
del 118, fecero presente che la donna era in 
buone condizioni di salute. Alla luce di ciò, la 
famiglia- affiancata dall'avvocato Paolo Spal
luto - ha presentato nei giorni scorsi una de
nuncia-querela, chiedendo. che, se venisse ac
certata una correlazione di causa-effetto tra il 
decesso e il farmaco, siano poste sotto seque
stro le fiale del "Novartis Fluad lotto 
142701". Sia !.'esposto che l'informativa dei 
carabinieri del Nas si trovano ora sul tavolo 
del procuratore capo Cataldo Motta, che deci
derà - anche sulla base delle risultanze che 
giungeranno dall'autopsia - se aprire o meno 
un'inchiesta penale. 

Intanto, si è mossa la Asl di Lecce, che 
l'altro ieri aveva ottenuto il nullaosta da parte 
del sindaco di Carpignano Paolo Fiorillo alla 
riesumazione della salma della donna, proprio 
per permettere gli accertamenti medici sul cor
po della vittima. Per quanto l'improvviso de
cesso possa apparire sospetto, sarà necessario 
attendere l'esito degli esami per poter stabilire 
un nesso causale tra la morte e la somrriinistra
zione del vaccino. Un vaccino che, secondo 
quanto dichiarato nei giorni scorsi dal mini
stro della Salute Beatrice Lorenzin, viene di
chiarato sicuro, alla luce dei test cui sono stati 
sottoposti i lotti sospetti. 

l 
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Pentassuglia, richiamo ai manager Asl 
e Giro di vite sui direttori gene
rali delle Asl pugliesi. Sotto la 
lente d'ingrandimento le delibere 
di fine mandato e quelle firmate 
dopo la proroga concessa dalla 
giunta regionale, per un periodo 
massimo di 45 giorni, per la solo 
ordinaria amministrazione. A sol
levare il caso alcuni consiglieri 
regionali, anche del Pd, con un 
ordine del giorno ad hoc presen
tato ne li' ultima seduta di Consi
glio di rnartedl e ritirato dopo 
che l'assessore regionale alla Sa
nità, Donato Pentassuglia, si è 
impegnato ad evidenziare ai di
rettori generali in carica, ma sen
za i pieni poteri, la "non opportu-

nità" di scelte importanti fatte 
sul filo di lana, oltre a richiamar
li a rispettare alla lettera il detta
to della ordinaria amministrazio
ne. Ma intanto bolle in pentola 
la delibera per le nuove nomine 
- attesa per la prossima settima
na - con Giovanni Gorgoni (at
tualmente numero uno della Asl 
Bat) in pole position per la Asl 
di Brindisi, Ottavio Narracci (al 
momento direttore sanitario della 
Asl di Lecce) saldo in quella di 
Lecce, mentre per Taranto il no
me che viene dato per certo è 
quello di Pietro Quinto (in carica 
come direttore amministrativo a 
Matera). 

Il boccino è nelle mani del 
presidente della Regione, Nichi 
Vendola, ma - al netto dei ru
mors - è evidente che la proroga 
ai direttori generali, solo per l'or
dinaria amministrazione, è il se
gno netto e chiaro di una volontà 
politica a deliberare le nomine, a 
stretto giro. L'attenzione della 
politica, quindi, è sull'operato 
dei direttori in carica a cui viene 
rimproverato, a qualcuno più di 
altri, di aver fatto delibere che 
non andavano fatte. <<Sono perfet
tamente d'accordo con l' assesso
re Pentassuglia - precisa Salvato
re Negro, Udc - non tutti gli atti 
sono legittimi e andavano richia
mati a rispettare i termini della 

proroga che limita la loro azione 
alla normale amministrazione>>. 

Ma il presidente del gruppo 
regionale di Forza Italia, Ignazio 
Zullo, punta il dito ritenendo 
blanda l'azione di Pentassuglia: 
<<Non basta un richiamo. La leg
ge regionale prevede che, alla 
scadenza del contratto, le funzio
ni dei direttori generali delle Asl 
siano assunte ed esercitate dai di
rettori amministrativi. Questo 
non si è verificato e qualcuno sta 
ancora esercitando i poteri in mo
do illegittimo». Zullo ritiene ne
cessaria la valutazione di tutti gli 
atti adottati dalle direzioni gene
rali, <<per portare quelli sospetti 
all'attenzione delle autorità giudi-

ziarie competenti>>. Mentre il 
consigliere regionale di Forza Ita
lia, Aldo Aloisi, mette al centro 
la questione della riorganizzazio- / 
ne in dipartimenti decisa dal di
rettore generale della Asl di Lec
ce, a pochi giorni dalla fine del 
mandato: <<Rappresenta un atto 
di straordinaria amministrazione 
che non può che essere demanda
to ai futuri dg. Tra l'altro, non si 
può sottacere che le ultime deli
bere dell'Asl di Lecce siano sta
te adottate senza coinvolgere, co
me sarebbe stato doveroso, le or
ganizzazioni sindacali. Adesso è 
bene che si resetti tutto e si bloc
chi ogni ulteriore iniziativa». 

M.Mon. 
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i Le dipendenze patologiche nel Salento 

L'Osservatorio 
epidemiologico 
ha analizzato i 
dati relativi al 
2011: dal 
numero degli 
utenti al trend 
delle patologie 

Tra Le 
dipendenze in 
crescita ci sono 
certamente il 
gioco d'azzardo 
e ralcoUsmo che 
solo nel 2011 ha 
registrato 113 
nuovi utenti 

Lo zoccolo duro 
è rappresentato 
dai pazienti che 
fanno uso o 
hanno fatto uso 
di eroina, anche 
perché la 
disintossicazione 
è lunga · 

e sesso 
Mentre prima 
erano 
certamente gli 
uomini adulti ad 
essere vittime di 
dipendenze, ora 
-ad essi- si 
sono aggiunti 
ragaui e donne 

Alcol, droghe 
e gioco d'azzardo: 
3mila "malati" 

i Allucino_g~ni_ 

,1: if.,~?;;..:. !~e-
cannabinoidi 
Cqça.i.n.~" · .• ··-

l ~~~fn~--- -----------
1 M~!~_Q_O./JB ________ ··-
! Morfì~a. . 
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llnalanti 
TOTALE 2.915 

TOTALE 1 .637 L'allarme del dipartimento dipendenze patologiche dell'Asl L_ ________________ _ 

di Serena COSTA 

Trenùla e duecento dipen
denti da sostanze stupefacenti 
nel 2012, con l'alcolismo e il 
gioco d'azzardo patologico 
inesorabilmente in crescita ne
gli ultimi 2 anni: la provincia 
di Lecce non fa eccezione in 
un trend che coinvolge sempre 
di più fasce di età e di popola
zione finora considerate protet
te. E nel 2011 i pazienti erano 
2.919. 

È un quadro allarmante 
quello che emerge dai dati 
provvisori del Dipartimento di
pendenze patologiche della 
Asl di Lecce, soprattutto per
ché sono gli adolescenti a esse
re coinvolti sempre di più nel
l' abuso di alcool e nel cosid
detto gambling, ovvero il gio
co d'azzardo patologico. 

Non si tratta perciò solo di 
tossicodipendenze in senso 
stretto, che comportano, in 
quanto "malattie croniche e re
cidivanti" (definizione dell'Or
ganizzazione Mondiale della 
Sanità), uno zoccolo duro di 
frequenze assidue nei Sert del
la provincia di Lecce: uso di 
eroina, cocaina, cannabinoidi 
e, in via residuale di amfetami
ne e allucinogeni, sono solo 
una parte del complesso pro
blema delle dipendenze nei ter
zo millennio. 

Da qui la necessità di costi
mire e rafforzare una rete con
tro le dipendenze patologiche, 
dotando la comunità di una ve
ra e propria armatura di pre
venzione sociale di tutti quei 
comportamenti, quella cultura 
e quelle abitudini che portano 
alla,patologia. 

E stato firmato ieri mattina 
a Palazzo Carafa l'accordo di 
rete "Tutti insieme alla pari 
per la prevenzione", siglato 
tra il Dipartimento dipendenze 
patologiche della Asl di Lec
ce, "L'Arcobaleno società coo
perativa sociale", "Comunità 
Emrnanuel", "Comunità Em
maus-3". "Casa famiglia San 
Francesco", cooperativa socia
le "Voglia verde", "Insight. 
epd" e Fondo V erri. 

L'accordo costituisce una 
modalità rafforzata di preven
zione primaria di tutti i feno
meni di dipendenza, facendo 
leva sulla sinergia tra la sanità 
locale e il mondo dell'associa
zionismo sociale privato, e 
puntando a sensibilizzare il ter
ritorio attraverso iniziative che 
portino a un cambiamento del
la cultura negli adulti, ma so
prattutto nei giovani. 

Una modalità, quella della 
rete, che si deve basare sulla 
cosiddetta "peer education", 
ossia l'educazione alla pari: 
un percorso di lavoro, già spe
rimentato da anni dal Servizio 
Dipendenze di Lecce, che è 
volta ad attivare un processo 

naturale di passaggio di cono
scenze, di emozioni e di espe
rienze da parte di alcuni mem
bri di un gruppo ad altri mem
bri di pari status. Si tratta per
ciò di un interscambio di espe
rienze tra gli educatori e gli 
adolescenti, i formatori e gli 
organizzatori da cui ricavare 
buone prassi da applicare in 
serie sul territorio. 

«Abbiamo sentito la neces
sità di fare rete per mettere al
la pari tutte le esperienze, le 
professionalità e le conoscen
ze di pubb1ico, privato e asso
ciazionismo - ha spiegato ieri .. ~,,: 
ILTREND 
Patologie in aumento 
in tutto il Salento 
e Tremila e duecento dipenden
ti da sostanze stupefacenti nel 
2012, con l'alcolismo e il gioco 
d'azzardo patologico in crescita 
negli ultimi 2 anni: il Salento 
non fa eccezione in un trend che 

~~~v~~~~~n~ j~~~~~st 
derate protette. 

Salvatore Della Bona, diretto
re del Dipartimento dipenden
ze patologiche di Lecce-. Vo
gliamo far sì che i destinatari 
dei nostri interventi siano pro
tagonisti attivi e partecipanti 
delle nostre attività. C'è una 
crisi sociale molto profonda. 
in cui tutto accade velocemen
te e in cui mancano punti fer
mi dal punto vista sociale, po
litico e economico. I giovani 
vivono in una situazione di 
grave incertezza, ecco perché 
dobbiamo fare leva sulle fami
glie e sulla società. Chi arriva 
nei Sert è già in una situazio-

ILPROGEITO 
Un protocollo tra più enti 
per la prevenzione 
e Firmato l'accordo "Tutti insie
me alla pari per la prevenzione" 

~:tofoJ>:f:!ì~fa"As~ipt~%.c~ 
baleno", "Comunità Emma
nuel", "Comunità Emmaus-3", 
"Casa famiglia San Francesco", 
"Voglia verde", "Insight.epd" e 
Fondo V erri. 

ne di patologia, noi vogliamo 
evitare che si arrivi a questo». 

«Le scommesse si vincono 
solo se si ragiona in rete, an
che perché spesso questo tipo 
di problema è difficile da rico
noscere - ha aggiunto il dele
gato del presidente dell'Ambi
to Territoriale Lecce, Roberto 
Martella -: siamo una Nazio
ne strana, perché preferiamo 
più la cura della prevenzione. 
Allo stato attuale, i fondi degli 
ambiti sono utilizzati essenzial

-mente per il reinserimento so
cio-lavorativo dei pazienti, 
mentre bisognerebbe invertire 

ADOLFSCENTIA RISCHIO 
"Labuso di tecnologia 
porta a crisi compulsive, 
e Roberto Martella: «La gravi
tà della situazione deriva pro
prio dall'abuso delle nuove tec
nologie da parte degli adole
scenti, che portano addirittura a 
crisi compulsive. Ecco perché 
le scuole svolgono un ruolo im
portante nella prevenzione». 

l NUMERI Crescono negli ultimi anni i pazienti dei cinque Sert del territorio 

Gambling, sempre più donne vittime 
e Aumentano negli ultimi anni i pa
zienti dei 5 Dipartimenti delle dipen
denze patologiche dell'Asl di Lec
ce: se nel 20 Il ammontavano a 
2.919, nel 2012 sono cresciuti a 
3.200. E a fare capolino tra le nuo
ve dipendenze è proprio il gam
bling, il gioco d'azzardo patologico, 
che nel 2012 costituisce il 2% di tut
te le dipendenze osservate. E se nel 
2011, i pazienti di sesso maschile 
ammontavano al 90,3% e quelli di 
sesso femminile al 9,7%, nel 2012 
c'è stato un lieve incremento delle 
pazienti donne: 11% di contro al
l'89% di uomini. 

Sono questi i dati elaborati nel 
report dell'Osservatorio epidemiolo
gico 2011, che è utile comparare a 
quelli provvisori del 2012, forniti 
dal Dipartimento delle dipendenze 
patologiche dell'Asl di Lecce. Le se
zioni esaminate sono quelle di Co
pertino (Sert di Copertino, Nardò e 
Campi Salentina), Lecce (Sert di 
Lecce, San Cesario e unità operati
va del carcere), Galatina (Sert diGa
latina e Martano), Maglie (Sert di 
Maglie, Poggiardo, Tricase, Unità 
operativa riabilitazione e Unità ope-

rativa alcologia), Casarano (Sert di 
Casarano, Gallipoli, Ugento e Unità 
operativa doppia diagnosi) e i centri 
di psicoterapia familiare di Lecce e 
Muro Leccese. 

La distribuzione delle dipenden
ze per fasce di età 2012, per esem
pio, fa emergere come l'età più col
pita sia quella 40-44 anni, con 541 
uomini e 64 donne; a seguire, la fa
scia 35-39 anni, con 472 uomini e 
53 donne; il terzo posto è occupato 
dai 45-49enni, con 417 uomini e 52 
donne. . 

Dal punto di vista delle sostanze 
stupefacenti, lo zoccolo duro dei 
Sert restano i pazienti che fanno o 
hanno fatto uso di eroina, e che so
no ancora in cura nelle strutture 
Asl: ma dal 2011 al2012 sono dind
nuiti da 2.434 a 1.628. Spicca il nu-

II gioco d'azzardo è 
una delle nuove 

dipendenze in grande 
diffusione 

La fascia più colpita 
La distribuzione delle dipendenze 
per fasce d'età fa emergere 
che l'età più colpita è quella tra i 40-44 anni 

mero presente nella sezione di Lec
ce, che ammonta a 563. Ciò non si
gnifica però che l'eroina sia la so
stanza più consumata a Lecce e in 
tutto il Salento, ma che semplice
mente il ciclo di cure per la disintos
sicazione e il mantenimento della te
rapia durano di più rispetto alle al
tre patologie. 

Resta inchiodato a 177 tra un an
no e l'altro il numero di consumato
ridi cocaina. 

Diminuisce, invece, l'uso dei 
cannabinoidi: 229 pazienti nel 2011, 
di contro a 169 nel 2012. 

Da considerare poi la differenza 
tra sostanze primarie e secondarie: 
le prime costituiscono la causa prin
cipale della dipendenza, per la quale 
viene richiesto in via prioritaria il 
trattamento, le seconde, invece, so
no sostanze utilizzate in aggiunta o 
in maniera concomitante alla prima. 
Non è infatti inusuale che il consu
matore di cocaina abbia la necessità 
di ottenere un effetto di sedazione 
attraverso l'eroina o la cannabis: 
l'associazione è in pratica ricercata 
per potenziare gli effetti della so
stanza principale o per reprimeme 
anelli ne2ativi. S.Cos. 

i termini. La gravità della si
tuazione deriva proprio dall'a
buso delle nuove tecnologie 
da parte degli adolescenti, che 
portano addirittura a crisi com
pulsive. Ecco perché le scuole 
svolgono un ruolo importante 
nella prevenzione>). 

<-<Proprio per questo motivo 
- ha concluso Dino Pizzoleo, 
psicologo del Dipartimento Di
pendenze Patologiche della 
Asl di Lecce - abbiamo coin
volto la Cons~lta provinciale 
studentesca». 
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l'INTERVISTA 

t «Il gioco d'azzardo sta di
·entando una piaga sociale e 
a diffusione dell'abuso di alco
,} tra gli adolescenti si sta dif
endendo a macchia d'olio. 
:pesso ci ritroviamo ad assiste
e figli dì professionisti». 

È un allanne sociale que1lo 
anciato dal direttore del Dipar
imento delle dipendenze pato
ogiche dell'Asl di Lecce, Sal
'atore Della Bona. 

Basti considerare che in Ita
ia i ludopatici sono tra i 
!OOmila e un milione 300 mila 
relazione 2013 del Diparti
nento Politiche antidroga del
a Presidenza del Consiglio dei 
ninistri) e che il coinvolgimen
e degli adolescenti è in cresci
a: il 7,2% dei ragazzi tra i 15 
~ i 19 anni è affetto da gioco 
l'azzardo problematico, men
re il 3,2% dei casi gioca in 
nodo patologico. Un disturbo 
:he costa socialmente 7 miliar
li di euro all'anno. 

Direttore, che sta succe
dendo agli adolescenti? 

«La nostra società è·priva 
li punti di riferimento, perché 
~ in continua corsa verso la no
Jità: i ragazzi sono sovrastimo
ati e non riescono a decidere 
Jer tempo quali siano le scelte 
Jiù giuste da compiere». 

Quanto contano la fami
glia e la scuola? 
«Sono fondamentali, la fa

niglia in primis, ed è proprio 
1uesto il problema: oggi le fa
niglie sono disgregate, c'è 
;carso controllo sullo stile di 
1ita dei figli da parte dei geni
ori. Ecco perché i ragazzi 
;pesso si rifugiano in esperien
~e che non riescono a gestire e 
ielle quali divengono vittime. 

Le famiglie 
«Sono sono disgregate: 
~·è scarso controllo 
sullo stile di vita dei figli» 

EPATITE 8 
-7,3% 
HIV POSITIVI 
11,4% 

t'JPPUNTAMENTO 
·ravolarotonda 
all'Open Space 
e Oggi a partire dalle 9 nell'O-

~~Jàa: :v~f::t~~~e~i 
aperto dal dir~ttore Della Bona, 
cui interverranno Dino Pizzoleo, 
psicolQgo del Dipartimento dipen
denze patologiche. Seguiranno 
gli ip.terventi del sindaco Paolo 
Perrone, nonché presiden
te dell~Ambito tenitoriale 
·sociale di Lecce, il vice
sindaco Carmen Tessito
re, s_ul tema "D valore del 
fare rete negli interventi 
di prevenzi~e''; su "Biso-

bito territoriale sociale di 
Maglia, Ada Fiore; men
tre sarà il ·presidente del
l' AmJ>ito di Gallipoli~ Francesco 
Errico, a parlare dell'Utilizzo del
le risorse nell'ambito Qella pre
venzione. lnfin~ seguiranno alcu
ne esperienze nell'ambito della 
prevenzione da parte di un genito
re, del dirigente scolastico della 
scuola media "Ascanio Grandi'' 
di Lecce e del presidente del
l' Ambito territoriale sociale di 
Martano, Alessandro Costantini. 

«S'inizia a bere sempre prima 
genitori vigilate sui vostri figli» 
L'analisi di Salvatore Della Bona, direttore del dipartimento 

ZOOM 

~ 
Più di 200 pazienti 

in cura perché affetti 
da ·dipendenza 

da gioco d'azzardo 

~ 
L'abuso di alcol 

riguarda tanti 
giovanissimi, spesso 
figli di professionisti 

E il passo tra dipendenze com
portamentali e patologie vere e 
proprie è breve. In particolare, 
il gambling, il gioco d'azzardo 
patologico (dipendenza da slot 
JI!3C~s. video poker e gio
Chi:9)tiline). coinvolge sempre 
pj~1 ~g;;,~i~o. l'\ poi la scuola 

a funzione imPareg
gia nella sensibilizzazione 
e nel confronto delle esperien
ze: ecco perché attraverso que
sto accordo di rete, che resta 
aperto a chiunque voglia farne 

Nei Sert tre utenti su quattro hanno problemi con le sostanze alcoliche 

Alcolismo, al primo posto c'è il vino 
e La dipendenza da alcool è spes
so un'attività sottostimata, perché 
associata alla convivialità. E a tra
dire amici e parenti nel controllo 
del paziente è forse proprio il fat
to che la maggior parte degli alco
listi nel Salento consumi vino 
(48,1%), rispetto a birra (25,6%), 
o superalcolici (18,5%) e aperitivi 
(7,8%). 

Ma c'è un altro dato che fa ri
flettere: a differenza delle sostan
ze stupefacenti, r alcool attira mol
te più donne, che cadono nella spi
rale della dipendenza, probabil
mente anche per la facilità nel re
perire il prodotto: nel 20!! (report 
Osservatorio epidemiologico del

. 1' Asl di Lecce}, sono state il 
22,3% le pazienti affette da alcoli
smo, contro il 77,7% di uomini. 
Mentre sulle altre tossicodipenden
ze, le donne costituiscono solo il 
!0%. 

Spiccano inoltre in questo con~ 
testo i dati relativi al Sert di 
Nardò, i cui pazienti affetti da di
pendenza da alcool hanno costituì-

to il 75% dei nuovi utenti del Ser
vizio. 

La maggior parte degli alcoli
sti uomini si concentra poi nelle 
fasce d'età comprese tra i 40 e i 
49 anni (79,4%), seguita da quelli 
che hanno 30-39 anni (76,7%) e 
dai 50-59enni (76,3%). Le donne 
alcoliste, invece, o iniziano nella 
giovinezza (28,6% tra i 20-29 an
ni) o diventano alcoliste più tardi 
(oltre 60 anni). Sono solo uomini, 
invece, coloro che hanno iniziato 
con l'abuso di alcool prima dei 19 
anni. 

I Sert maggiormente interessati 
dal trattamento delle cure algologi
che contro l'alcolismo sono quel
lo di Casarano (85 pazienti) e 
quello di Lecce (83), seguiti da 
Galatina (61) e Maglie (39). 

Jnoltte, nell'anno 2012, l'alco
ol ha costituito la sostanza prima
ria per 305 utenti totali dei Sert 
della provincia di Lecce, mentre 
sostanza secondaria per 138 di lo-
ro. 

S.Cos. 

parte, coinvolge soprattutto gli 
istituti di istruzione. 

Quanti pazienti affetti da 
gambling hanno attuai~ 
mente in cura i Sert salen
tini? 
«Posso solo fare un calcolo 

approssimativo, visto che al 
momento non disponiamo di 
dati certi: al momento ce ne so
no circa 200, ma è un dato che 
sottostima il fenomeno in sé, 
poiché non stiamo consideran
do la parte sommersa, del pro
blema e tutti coloro che maga
ri ricorrono a cure private». 

Quali fasce d'età sono in
vece coinvolte nell'abuso 
di alcool? 
«Una fascia amplissima, 

dai 15 ai 70 anni: basti pensa
re che una nostra paziente in 
cura al Sert ha 78 anni. Ma il 
problema sta coinvolgendo an
che i giovanissimi ed è quello 
che preoccupa di più: i genito
ri hanno una grande responsa
bilità e devono fare attenzione. 
È con profondo rammarico 
che ho dovuto constatare come 
niolti giovani pazienti siano fi
gli di professionisti rinomati 
nel panorama locale». 

Quanto sono cambiati i 
Sert nel tempo? 
«Tantissimo. Prima i Sert 

erano considerati servizi ghet
tizzati, in cui relegare le perso
ne affette dalle tossicodipen
denze. Oggi c'è un interesse di
verso, perché svolgiamo anche 
attività di prevenzione su tutti 
i livelli. Ed è questa la nostra 
missiom> . 

S.Cos. 

ISert 
«Prima erano considerati 
servizi ghetti, oggi 
facciamo prevenzione» 
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Svolta di Draghi Mafia il sacco di Roma 
dagennai O > lffiJabandanera~spartivagliappaltimilionandell'a<sistenzaagli immigrati 

acquisti di bond 
> Scontro con i tedeschi nella Bee 
> 'la decisionesaràamaggioranza" 
> Rientro di capitali, via libera alla legge 

FEDERICOFUBINI 

> Pool anti-conuzione perla capitale. Zingaretti bloccale gare. Marino sotto scorta 

FABIO TONACCI 
MARIA ELENA VINCEl'IZI 

QUELW che per l'Italia è emergenza, 
per Mafia Capitale è business. «In 
sei mesi famo doppietta», promet

tevail .. guercio" agliimprimditori. 
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L'ANALISI 

IlPaesechevive 
nella Terra di mezzo 

ROBERTO SAVIANO 

Su"Mafiacapitale" sappiamotutto, ab
biamolettolecronachedell' operazio
ne condotta dai Ros del generale P..- · 

rente e dalla Procura di Roma guidata da 
GiuseppePignatone,abbiamolettol'ordi
nanzadelgipFiaviaCostantini,manonso 
seèchlaroatutticosa.siaaccadutoaRoma 

I L 'IRENO di Mario Draghi è par
tito e difficilmente si fermerà 
prima di arrivare a destina

zione. Non lo farà neanche se 
qualcuno a bordo continua a 
contestare il macchinista È sta
ta tutt'altro che semplice la riu
nionediieridelconsigliodiretti
VO della Bee, secondo alcuni. s~ 
condo altri, è <!i nuovo deflagr..
ta in pieno la contrapposizione 
fra lo stesso Draghi, presidente 
della Banca centrale europea, e 
quello della Bundesbank, Jens 
Weidmann. Sull'esito, però, 
ognuno dei banchieri centrali 
ormai ha pochi dubbi. L'acqui
sto su scala massiccia di titoli di 
Stato da parte della Banca cen
trale europea appare sempre 
più inevitabile. 

Il momento dell'arresto di MassimoCarminati, martedì Scorso, nel video dei Ros SEGUEAPAGINA41 . . 

Il presidente Bee, Mario Draghi 
ALLEPAGINE2,3E4 

CON ARTICOLI DI PETRINI ETARQUINI 

ALT AN 

DAIGRANDIEI.EITOIUL'IDEIIIIIKli'DELPRESIDI!N'IE 

Quirinale, il metodo Renzi: 
deciderà l'assemblea del P d 
FRANCESCO BEI 

C' :EUNpiano,unmetodosesivuole,cheRenzihainmentedi~dot
tare quando arriverà il giorno x. n giorno delle dimissioni del 
capo dello Stato. Fino ad allora il capo del governo non ha in

tenzionedidireunaparoléianessuno.Quelgiomoperòsiavvicina. 
ALLEPAGINE14E15 

IASlORIA. 

L'America 
e l'Europa 
alla battaglia 
del parmigiano 

ANDREABONANNI 
FEDERICO RAMPINI 

UNMITJONEdifirmeeuro
pee contro il Ttip, il 
trattato commerciale 

di libero scambio tra Stati 
Uniti e Ue. Secondo gli oppo
sitori, l'eventuale accordo 
minaccerebbe i diritri dei la
voratori e gli standard am
bientalie alimentari del Vec
chio Continente. 

FERMO~ AZ.Z.€RA 
TUT\0! 

LorissQ'angolato 
con un filo elettrico 
Interrogata la màdre · 
"Molte incongruenze" 

Comprarsi 
l'immortalità 
l'ultimo privilegio 
dei su per ricchi 

NTICA come l'epopea d! 
Gilgamesh, il re babilo-

ese che strinse tra le 
mani la pianticella dell'im
mortalitàsoltantoperfarsela 
rubare da un serpente, l'illu
sione che potere e ricchezza 
possano proteggere i grandi 
della Terra dal Settimo Sigil
lo torna ad ogni generazione. 

IL RACCONTO 

Dalfregnoallestrisciate 
il dizionario dei predoni 

FILIPPOCECCABELLI 

PIGLIA' :a, «paga'», «guadagna'», «COm

pra'», «prosciuga'»,, oltre natural
mente a «rubba'», tutto questo in li

nea di massima «pe' sistemasse», ma forse 
il-proposito è soltanto un auto-inganno e 
ogni dialogo corrisponde aunaconcezione 
elementare e famelica dell'esistenza. 

APAGINA13 

IALEnEIIA. 
Poletti: credevo che quella c:eua 
fosseunaeo111etantealtre 
Sono..tatotraditoe-male 
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COBBIEBE DELLASEBA BA 

Oggi 
Nonna Dori Ghezzi 
da Wess a De André: 
salvata dagli amici 

di Edoardo Sqantlnl 

Servizio Clienti · Tcl. 02 637CJ7510 
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ILi 
Crisi economica Tagliate le stime di crescita Passa la legge per il rientro dei capitali. n governo: non è un condono LE SANZIONI? INUTILI 

Europa ferma, la spinta di Draghi f;al~!o~$ito. 
La B al · di ·d · 1.. ·· di dal 5 · h . . li di S nsfodera le arrm ancacenlr es1 Vl e,maannuncra mtenzione comprare 201 anc e1tito tato delNovecento 

1-!:"~!:i_~:'~~~o!! __ _ 
i QUEllO 
ICHELABCE 
!NON DICE 
i di Francesco Daveri 
l--- - -
;(.\ ~~~~~~~~~e di 

l comitato esecutivo 
della Banca centrale 

./ europea si è chiusa 
1 un'epoca: quella delle 

garanzie verbali del suo 
1 presidente sulla tenuta 
l dell'eurozona. Negli ultimi 
l due anni, solo con parole di 
l rassicurazione, la Bee di 
! Mario Draghi avev.t ridato 

fiducia alla moneta unica e, 
nello stesso momento, 
garantito tempo all'eurozona. 
Ai politici serviva un periodo 
per avviare l'attuazione delle 
riforme promesse e alle 
banche per adeguare le loro 
procedure interne alla 
supervisione di Francoforte. 

Quella delle garanzie 
verbali incondizionate di 
Francoforte "è stata una 
stagione di grd.Ilde successo 
che ha riportato il capitale in 
Europa dopo la crisi del20IL 
Ieri però, dopo le consuete 
frasi di Dmghi che 
annunciava con parole scarne 
ma significativè il passaggio 
alla fase due della sua 
strategia (l'intenzione di 
attuare rapidamente il piano 
di acquisto di titoli compresi 
quelli di Stato), sui mercati è 
partita un'ondata di vendite 
che ha spinto le Borse in 
territorio negativo. 

A pesare sui mercati c'è 
l'economia. Le parole non 
bastano più se accompagnate 
da dati che mostrano 
l'anemia dell'eurozona, t 
incapace di andare oltre l'uno 
per cento di crescita nel2014-
I5, malgrado la recessione 
del biennio precedente 

continua a pagina 29 

La Banca centrale europea 
taglia le stime di crescita del
l'eurozona e lascia il costo del 
denaro ai minimi storici. n p.re
sidente Mario Draghi ha an
mmciato l'intenzione di acqui
stare dal2015 i titoli di Stato ed 
è pronto a procedere 
senza voto unanime. 
sotto pressione: l'euro si è ap..: 
prezzato sul dollaro, le BOrse 
europee hanno chiuso in nega
tivo, con Piazza Affari che ha 
perso ilz, 77 per cento. 

ll Senato, intanto, ha dato il 
via libera definitivo al progetto 
di legge stù rientro dei capitali, 
che consente a chi ha nascosto 
denaro all'estero, ma anche; in 
Italia, di autodenwtciarsi e ri
mettersiinregolaconilfiscoin 
cambio ili sconti su sanzioni e 
pene. n governo: non è un çqn
dono. 

«Anche Google rispetti le nostre regole» 
Buttarelli, il garante europeo: &11lra'>1Jarema e privacy i colossi Usa dovranno adeguarsi 

di Beppe Severgnini 
RAGUSA, NUOVI SOSPE'l'fl SULLA ~Lo\DRE 

< . ( \ oogle un posto sicuro 
< ...._;- per i dati degli utenti? 

Non sono d'accordo. Credo che 
i nostri dati saranno sempre di 
più nelle nuvole, ma i nostri di
ritti devono stare con i piedi 
per terra. Non devono essere 
virtuali. C'è ancord. poca traspa
renza sull'uso delle informa
zioni personali»: ne è convinto 
il magistrato Giovanni Butta
relli, 57 anni, nuovo garante 
europeo della protezione dei 
dati personali. i la madre di Loris, Veronica, tra la 

a pagina 27 i suocera Giuseppina e il marito Davide 

n giallo del laccio. 
per strangolare 
il piccolo Loris 
di Giusl Fasano 

G iallo sul laccio, una fascetta 
J di plastica da elettricista, 

usato per strangolare Loris Sti
val, 8 anni, trovato morto a San-
ta Croce Camerina (Ragusa). 1 

alle pagine 20 e 21 cavallaro 

IL MINISTRO 

Padoan: l'Italia 
decisiva 
nella svolta Ue 
sul lavoro 

apagìna 2 

L'incontro 
Renzi-Merkel 
e il tetto del3o/o 
«da ripensare>>-

a pagina l l 

éiiPàolo--v-alentl-·no----

(~\ i sono tutti i toni, le sugge
" stioni, i colori e perfino gli 

stilemi della Guerra fredda, nel 
discorso di Vladimir Putto sul
lo stato della Federazione Rus
sa. Parte per il tutto, la risco
perta del concetto di contain
ment, il conteniJnento che l'Oc
cidente avrebbe «perseguito 
per decenni, se non per secoli, 
ogni qual volta ha sentito che la 
Russia stesse diventando trop
po forte». Nella narrazione del 
leader del Cremlino, l'annes
sione della Crimea, da lui defi
nita «storico ricongiungimen
to», e gli eventi in Ucraina, il 
colpo di Stato ipse dixit, sono 
stati soltanto nna stusa per gli 
Stati Uniti e i loro alleati: «Se 
non fossero successi, avrebbe
ro tirato fuori un altro prete
sto». 

continua a pagina 28 
a pagina 14 Dragosel 

l'viA.FL\ E TANGENTI PARI"\ L\ CASSIERA DELLA HANDA 

Roma, la confessione: 
«Così preparavo 
le buste per i politici» 

I) alla cella del carcere Nadia 
Cerrito parla e conferma le 

dazioni hl. «ner<r» a politici e 
funzionari di Roma coinvolti 
nell'inchiesta su «mafia capita
le». La segretaria di Salvatore 
Buzzi ammette di ~ssere stata 
propri9 lei «a preparare le bu
ste con i contanti>>. Spiega di 
averlo fatto «per non essere li
cenziata». Ma ad accusarla c'è il 
<dibro nero» sequestrato nel 
suo appartamento con l'elenco 
delle somme pagate e accanto 
l'iniziale di chi le ha percepite. 
alle pagine 5 e 6 M. Cremonesi 

friinanl, Sacchattonl 
a pagina 9 capponi, 1n>clno 

UN COMUNE DA AZZERARE 

n P d si ripulisca: 
è arrivata per tutti 
l'ora delle scuse 
Plerluiil Battista a pagina 29 

MAIUNO E l1 PARTITO A PEZZI 

n sindaco alieno 
un salvagente 
per i suoi nemici 



Sport 
Torna il derby Foggia-Lecce 
ma in campo non ci saranno 
gli uomini squadra 

' PRUDENZEE DOVERI 
DEI CANDIDATI 

di Silvio Suppa 

opo le primarie regionali del 
centrosinistra, si può fare qualche 
riflessione. La partecipazione 
popolare ha supemto le previsione 

. dei più pessimisti, ma non è stata 
' travolgente, e anzi rinvia a un più attento 
! ripensamento del meccanismo, se si auspica 
1 di conservarlo in una veste di maggiore 
, efficacia. Ma intanto vi è un responso popolare 
, da rispettare, che non concede dubbi sulle 

forze in campo, almeno nella stessa area 
~ politica finont al governo della Puglia; per il 
i resto, è già campagna elettorale, e forse non 
1 sbaglia chi ritenga che adesso si apra la fase 
: più delicata di questo importante tornante 
' amministrativo. Se i giochi sono iniziati, 

l'assenza momentanea di un avversario di 
: centrodestra non autorizza nessun indugio nei 
; discorsi sui prot,'fal1U11i e sulle scelte della 
1 regione prossima ventura, anche perché la 
l crisi del Paese permane, e condiziona ogni 
: aspetto della vita pubblica e, in buona misura, 
i anche privata. Qual è il vero problema che ci 
l sta davanti? A parte il ritardo del centrodestra, 
! om va curata la piena vdlorizzazione dei modi 
, e della sostanza del passaggio di testimone da 
1 Vendola a chi verrà; ciò vale sopmttutto sui 

piano del bilancio politico di una stagione 
decennale della nostra regione, di eccezionale 
intensità, e della quale il livello attuale 

; discussione, se non litigio e risentimento 
Ì personale, non sembra assicurare l'ottima! e 
! eredità di spirito e di progetto. Vendola deve 
! chiudere fornendo alla società uno specchio 

dei successi ottenuti e dei problemi che ancora 
restano, sulla stregua della sua esperienza 
indiscutibilmente tenace e appassionata. 
Invece Emiliano deve puntare al suo mandato 
come a un altro tempo, diverso e insieme di 
continuità, del governo della Puglia, per lo 

' meno perché la crisi non è prossima a finire. 
La nuova legge di stabilità taglia le finanze 
regionali, e nella stretta occorre vincere sia la 
tentazione ili imporre nuove tasse, sia l'idea 
che la leg-dlità si conservi come se fosse un 
bene naturale, un fatto che viene senza sforzi. 
ll Pg della Cassazione ha sollevato una 

1 
contraddizione gmve sul capo di Emiliano, il 

: quale dovrebbe sciogliere la sua posizione in 
: un attimo: c'è un'investitura delle primarie, e 
1 adesso bisogna saltare in braccio alla politica, 

con la massima legittimazione. In caso 
contrario, meglio il tetro colore della toga, e 

; poi non pensarci più. In un certo senso, l'esito 
eli domenica scorsa ha tratto il dado, e allora il 
candidato del centrosiiùstra si impegni con 
una proposta organica, puntando al confronto 
franco con la gente e con i ceti produttivi. E in 
caso di vittoria, anche la segreteria del Pd, 
meglio !asciarla. 

Franco Cassano, un libro 
che non chiude gli occhi 
sugli ultimi quaranta anni 

L'llva di Stato mette d'accordo tutti 
anche Bersani dice sì all'idea di Renzi 

a pagina 3 Borrlllo 

Cartellone 
«li lago dei cigni» 

OGGI 16"C 
Pioggia C'::J, 
Vento:SSWa2km/h 

l!!n~t!;.!~~li-~ ..u.-l MAi! con l'Orchestra Tito Schipa 
e il Balletto del Sud Q:fi;QQ 

11"/16'19'/~5· 11'/12 10'/10' 
-----Diii""miiOo ........ ililiiUiii 
Onomastid:Giulio 

l futercettazioni di Azzollini 
D Senato dice no alla Procura 

Confermato dall'Aula del Se
nato il «no» alla richiesta di au
torizzazione all'uso delle inter
cettazioni del senatore Antonio 
Azzollini (N cd), trasmessa a pa
lazzo Madama dalla Procura di 
Trani nell'ambito dell'inchiesta 
sul porto di Molfetta. Il voto 
(16o sì e 36 no), poche ore pri
ma del via al Senato della ses
sione di bilancio. La richiesta 
era dei magistrati di Trani. An

. tonio Azzollini è coinvolto nel
l'inchiesta sugli appalti per il 
porto di Molfetta. 

a pagina 4 Damiani 

MAGISTRATlEPOIJTICADOI'OILCASOEMlLL<I.NO 

Digeronimo: vicenda diversa 
non iscritta al mio movimento 

I. l caso di Michele Emiliano, su cui potrebbe 
gravare un'azione disciplinare perché, da ma

gistrato fa politica, ha aperto una serie di pole
miche nel centrodestra. Tuttavia, la pletora di 
giudici in politica è lunga. C'è chi invoca una leg
ge e chi fa rilevare, come la magistrata Desirèe 
Digeronimo, che non è iscritta al movimento 
che l'ha sostenuta nella campagna da sindaca. 

a pagina 2 Saraclno 

Sanità «Tra costi e burocrazia, il35 -40o/o dei miei pazienti non fa gli esami necessari: tempi lunghi o prezzi alti» 

. Primario choc: poveri senza cure 
L' oncologo Serravezza: «Non riescono ad accedere ai servizi sanitari e spesso rinunciano» 

·Nasce l' app per segnalare delfini, balene e tartarughe 
Segnalare l'avvistamento in ;,..e aperto di éetace~ squali, tartarughe, di.aree inquinate!' di qualjmque altra COSi' 
possa essere intere&sante per chi amai! mare e i suoi abitanti e con.dividerlasu un sito.E possibile grazie a una 
nnova app scaricai> ile gratuitamente sul telefol!ino, «Glance on Surface» (GoS); jdeata da docenti de)l'Università 
di Bari, esperti cetologi con la collaborazione della Lega Navale e del Laboratorio di biologia marina della 
Provincia di Bari. L'iniziativa è stata presentata ieri dagli ideatori, Vmcenzo Prunella e Nicola Zizzo. L'idea nasce 
dall'esigenza di avere unq strumento semplice e facilmente ntiliz1;abile con il ~ulare.Jl sistema:è Strutturato hi 
varie sezioni che comprendono Cetacei,:Tartàrughe marine, Squali o altro. Immettendo la foto n.~ sistema, 
questa viene caricata con dala, posizione "gps; !e condizioni meteo 7altri particola,:!uti!i. . . 

Cadono calcinacci in classe, scuola chiusa 

A sentire l'oncologo salenti
no Giuseppe Serravezza, in al
cuni ospedali leccesi chi è a 
corto di conoscenze influenti o 
ha pochi soldi se la passa male. 
«Accade che i più poveri non 
riescano ad accedere ai servizi 
sanitari e spesso vi rinuncia
no», denuncia il medico che 
presiede la sezione leccese del
lallit. 

a pagina 5 DeUa Rocca 

INCIDlli'\ITE SUL LAVORO 

Operaio muore 
schiacciato 
da un cassone 
ad Andria 

Un operaio di 52 anni, Vin
cenzo Paparella, di Andria, è 
morto schiacciato da un pisto
ne idraulico, mentre stava lavo
rando alla manutenzione del 
cassone di un autocarro. L'uo
mo lavorava per una ditta che si 
occupa di lavorazione e trasfor
maZione di inerti, la D'Oria. 
L'incidente si è verificato all'in
temo dell'azienda. 

a pagina 11 

È accaduto nella materna Lascito Ranieri a Japigia. L'aula era piena di bambini VITTOGROUP 
SANTA CROCE A LECCE 

Finalmente i lavori 
sulla facciata 
del gioiello barocco 

FERITO A BARI 

Agguato in officina 
TI fratello della vittima 
sparò a un estorsore 

iUXUfljOUiiet 

Vesti con classe 
il tuo Natale. 

Calcinacci dal soffitto e la scuo
la materna Lascito Ranieri di 
via Caldarola, nel rione Japigia 
di Bari, viene chiusa per due 
giorni. E' accaduto mercoledì 
mattina quando in una classe 
sono stati trovati dei pezzi di 
intonaco sul pavimento, men
tre l'aula era piena di bimbi. 
L'insegnante ha quindi subito 
avvertito la dlrigente Annama
ria Lagattolla che si è messa in 
contatto con il Comune. E' in
tervenuta la ditta che si occupa 
della manutenzione: due gior
ni per il ripristino. 

«I lavori di restauro sulla fac
ciata della basilica di Santa 
Croce sono iniziati». L'annun
cio è dell'architetta Giovanna 
Cacudi, della Soprintendenza 
per i beni architettonici e pae
saggistici di Lecce. Lavori ne
cessari per far fronte ai crolli 
avvenuti nel2011. 

Hanno fatto Irruzione nel corti
le dell'autorimessa e hanno 
esploso quattrO colpi contro il 
titolare dell'azienda, ferendolo 
graveme'nte. L'agguato in stra
da Santa Caterina, alla periferia 
di Bari, obiettivo un incensura
to. L'uomo non è in pericolo di 
vita 

Abbig~amento, scarpe, borse e accessori 
uomolclo:rna, deì brar.ds più esclusivi. 

a Bari Carbonara in via Partipilo. 

www.vittogrol:p.colll 
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Primo piano l Sanità 

La storia 

Quella di 
Poggiardo è 
una struttura 
ospedali era 
che perla 
Regione non 
esiste dal 

· 2010, quando 
fu cancellata 
dal piano di 
riordino. Di 
fatto, però, è un 
ex ospedale 
adibito a servizi 
sanitari 
territoriali con 
tre divisioni 

E 
La vicenda 

e A causa dei 
tempi troppo 
lunghi delle 
strutture 
pubbliche, 
quasi la metà 
dei suoi 
pazienti 
preferisce 
rivolgersi al 
privato 
sobbarcandosi 
costi enormi 
oppure decide 
di non curarsi: 
è questa la 
denuncia 
dell'oncologo 
Giuseppe 
Serravezza, 
direttore dei 
reparti di 
Oncologia degli 
ospedali di 
Casarano e 
Gallipoli 

e Seconda 
l'oncologo 
salentino i 
servizi sanitari 
delle strutture 
pubbliche 
sarebbero di 
fatto 
inaccessibili a 
quanti sono 
sprowistidi 
conoscenze 
influenti, con 
temi che 
arrivano fino a 
sessanta giorni 
perunaTaco 
una risonanza 
m~gnetica 

Chiucie l'ospedale fantasma, trasloco durante le feste 
LECCE Le prossime 1lacanze na
talizie segneranno-4' chiusura 
definitiva dell'ospedale "fanta
sma" di Poggiardo. Una strut
tura ospedaliera che per la Re
gione non esiste d~ll 2010, 
quando fu cancellata dal piano 
di riordino e trasformata·in un 
poliambulatorio. 

Di fatto, però, in quello che 
sulla carta è un ex ospedale 
adibito a servizi sanitari tenito
riali, continuano ad esistere tre 
divisioni: Medicina generale~ 
Lungodegenza e Gastroentero
logia. 

II caso è scoppiato nell'otto
bre scorso, dopo un'inchiesta 
del Corriere del Mezzogiorno 
nella quale sono emerse le in
congruenze tra i piani fissati 
dalla Regione Puglia in atti for-

La denuncia 

di Antonio Della Rocca 

LECCE A sentire l'oncologo sa
lentino Giuseppe Serravezza, 
gli ospedali leccesi sono lo 
specchio del mondo di fuori, 
dove chi è a corto di conoscen
ze influenti e occupa i gradini 
più bassi della scala sociale, 
spesso non va molto lontano. 
«Accade nei nostri reparti di 
Oncologia che i più poveri. 
quelli che la sanità pubblica 
dovrebbe tutelare, non riesco
no ad accedere ai servizi sanita
ri e spesso vi rinunciano», de
nuncia il medico. 

mali e il dato di fatto che vede 
permanere senza alcuna giusti
ficazione ufficiale in un cispe
dale privo di Pronto soccorso e 
Accettazione una cinquantina 
di posti letto per degenze ordi
narie. 

«Faremo lo sgombero du
rante le feste natalizie in modo 
da non creare disagi ai pazien
ti, perché in quel periodo pre
vediamo un calo dei ricoveri>>, 
annuncia il direttore medico 
dell'ospedale di Scorrano, dove 
i posti letto attualmente attivi a 
Poggiardo dovranno traslocare 
in virtù di un ordine perentorio 
impartito di recente dal mana
gerdell'AsldiLecce, ValdoMel
lone. 

Per la verità, la disposizione 
firmata dal direttore generale l'ospedale di Poggiardo 

prevedeva la sospensione dei 
ricoveri a partire dal24 novem
bre scorso e la conclusione del 
trasferimento entro il 30 dello 
stesso mese. Scadenze che, a 
sentire- Osvaldo Maiorano, non 
son9 state rispettate per «og
gettivi impedimeiiti di caratte
re tecnico, come porte non 
funzionanti e altri problemi di 
poco conto». 

Quello al quale la popolazio
ne guarda ancora adesso come 
ad un ospedale a inttigli effetti, 
in realtà genera prestazioni .sa
nitiuie che per il ministero del
la Salute e per la stessa Asl non 
esistono. O meglio produce 
servizi formalmente imputati 
all'ospedale di Scorrano. 

Fu Valda Mellone1 nell'otto
bre scorso, a far diventare .in-

candescente la vicenda anche 
sul piano politico, quando tirò 
in ballo l'ex assessora regionale 
alla Sanità. Elena Gentile, e il 
consigliere di Via Capruzzi, Au
relio Gianfreda, ex sindaco di 
Poggiardo, addebitando a en
trambi pressioni «politiche» 
tese ad allungare l'esistenza 
dell'ospedale almeno fino a 
quando non fosse stato com
pletato l'allestimento come po
liambulatorio con la dotazione 
di alcune importanti strumen
tazioni. 

Adesso però Osvaldo Maio
rano assicura: "Gli impedimen
ti politici sono ormai superati e 
l'ospedale sta per chiudere i 
battenti". 

A.D. R. 

L'allarme dell' oncologo Serra vezza 
<<l poveri rinunciano a curarsi>> 

l'oncologo Giuseppe Serravezza 

tesa per l'accesso agli esami 
strumentali a discapito di pa
zienti afflitti da malattie Serie. 
Fu un invito, il suo, a far luce su 
un presunto malvezzo che ne
gli ambienti sanitari sarebbe 
tanto noto quanto inconfessa

.. bile. Ma soprattutto Serravezza 
insiste su un concetto: <<È im
portante - dichiara- evidenzia-

re una problematica di caratte
re sanitario come questa che ha 
in sé un profondo aspetto eti
co. Le possibilità di accesso alla 
sanità pubblica - prosegue -
vengono meno quando il siste
ma fa fatica a reggere una do
manda smodata e spesso_pur
troppo anche inappropriata. 
L'eccessiva richiesta di cure è, 

peraltro, indotta da un mercato 
della salute che governa anche' 
le regole scientifiche. O!Jando 
c'è una domanda massiva di 
prestazioni. sanitarie - spiega 
l'oncologo - chi ne fa le spese 
sono sempre i poveracci. Chi, 
invece, ha i cosiddetti santi in 
Paradiso o un certo potere so
ciale trova sempre il modo per 
accedere ai se.Mzi>>.lnsomma, 
una sanità a doppia velocità e 
divisa a seconda della scala so
ciale. 

Sempre con riferimento ai 
servizi sanitari, Serravezza dice 
chiaro e tondo che «i poveri Q 
non vi accedono proprio e ri
nunciano, oppure vanno nelle 
strutture a·pagamento a costò 
di grandi sacrifici economicif 
sapendo già che i tempi di atte
sa nelle strutture pubbliche sa
rebbero tali da non consentire 
l'esame con la necessaria cele
rità È triste- conclude ma è c~ 
SÌ». 

Ogni giorno 
vedo circa 
160pazienti: 
il35,40o/o 
rinuncia alle 
cure del 
pubblico 

Il empi 
sono trop_po 
lunghi: 
gente. 
costretta a 
rivolgersi 
altrove 

• ~ ~;~gok aLe~r' 
Senologia, 
ilperèorso 
per la pr,evenzione 

wx:e.LaAsfdiLecceba 
dato il Via all'attuazione di 
un perCorso certo1 co.n 
tenìpiprestabiliti e · 
"iD.differibili, pey la diagnosi 
e l'l curadclle.qonne . 

~ posjtive allo.sp;ee!)h)g , . , 
: Sl'noiogico.p~sto.pe!: . 
!.Iafuvenzion~A~i tìllnorj.· ·: 

Iefrmartina, percorso di ' 
' ~ riunionètecniça -
. · sypliasi allapre~a dei 
~ci <leli'Azi,e!lda 

1 sanitaria~.sop.o·state , 

l 
, definitele modalità 
·· opera~l@qisposiz!Òne 
·'fli~lqafirmade~ 
• dir~generale!lell'~~ 

Il dottor Seravezza è diretto
re dei reparti di Oncqlogia de
gli ospedali di Casarano e Galli
poli e presiede la sezione lecce
se dellaLegaitalianaperlalot
ta contro i tumori (Lilt). Una 
veste, quesfultima, nella quale 
è impegnato da anni nelle ba t
taglie contro le fonti inquinan
ti, dalle ceneri dellllva alle pol
veri della centrale Enel di Brin
disi, ma anche contro progetti 
come il gasdotto Tap che ritie
ne destabilizzanti per l'equili
brio ambientale del territorio 

sal%~~~· g;>Wlta, COljle pe~ :~l;lenza, anziana morta dopo il vacc1uo, .... 
ogni~~W\JII"5a:<Ji.pq~o-,· :D,' . , 

. YaldpMellone,prevede.che · 
la do111lÌl bisogno.sa: di ·· · · 

, -contrP~suc~essi_via·sei , . 
. Illesi o s_poradicanleniea 
t;:=~~Unp!Ù~, 

~:, =~::.':",~:~~~- ·ltamili.ari presentano un esposto in Procura 
tra Casarano e Gallipoli, io vedo 

} p~sentarsiwllla Ii~ 
; ro~s.à ftlttalla!lo *s8p . • 
;"P"~·c]lel'bapresaip.·, 
<;arjco;.«l!ldicand.o sulla J, · circa 160 pazienti oncologici. d d d il b C • Sal · 

Ebbene, almeno il35 - 40 per La Olllla, di 82 anni, è ece Uta 22 llOVeill fe a. arp1gnanc;> entinO ,; ric]li~,ì;i!I iJ!le~o .·, · "' 
cento di questi rinunciano a fa-
re gli accertamenti clinici nellt;. 
strutture pubbliche dove trova-, 

Ì no un muro invalicabile fatto di 

l burocrolZia e disfunzioni. Q!ie
ste persone entrano con un 

l ~=d~~~~~~s~s~=v~:~:;~ 
l fuori, quando possono a paga-

l mento. I poveracci- prosegue 
l'oncologo - si sentono rispon

, dere che per una Tac o una ri
Ì sonanza magnetica debbono 
l presentarsi dopo 6o giorni, l mentre chi appartiene ai cetj. 
! medio alti, gli stessi esami rie
\ sce a farli 'gratuitamente ovun-

-~ que». 
Giuseppe Seravezza non è 

nuovo a uscite del gen~re, de
! clinate anche con una certa du
i rezza e senza peli sulla lingua. 
! Nel marzo scorso fu protagoni
l sta di un battibecco a distanza 
'l con Elena Gentile, all'epoca as
, sessora regionale alla Sanità, 
l dopo avere denunciato l'esi-. 

~ ~~:~~n~e~:!~b~:~f:~~:~w.! 
l persone prive di evidenti pato
)·logie di bypassare le liste d'at-

wx:E n direttore sanitario dei-· 
l'Asl di Lecce, Ottavjo Narraci, 
fa sapere che i familiari della 
donna salentina mortai122 no
vembre scorsò, 72 ore Qopo 
avere assunto il vaccino antin
fluenzale, «hanno presentato 
un esposto in Procurametten
!lo in qualche modo in relazio
ne ·la profilassi eseguita contro 
finfluenzastagiouale con il de
cesso». L'Azienda sanitaria-in
tende accelerare il più possibi
le gli accertamenti scientifici 
sul corpo della donna, in modo 

. da fare chiarezza sulle effettive 
cau:;;e del decesso. A segnalare 
il caso di morte sospetta della 
signora Szenne di carpignano 
Salentino fu il suo medico cu
rante. L'anziana, secondo 

. quanto fa sapere l'Asl, è dece-
duta dopo che il19 dello stesso 
mese le era stata inoculata una 
dose del vaccino antinfluenza
le appartenente a uno dei due 
lotti di cui l'Agenzia italiana del 
farmaco (Aifa) ha bloccato in 
via cautelativa distribuzione e 

L'anziana 
deceduta 
aveva fatto il 
vaccino 72 ore 
prima 

somministrazione. n diiettore 
del Servizio di Igiene e sanità 
pubblica dell'Asl ìeccese, Al
berto Fedele, nei giorni scorsi 
ha inviato un'informativa alla 
Procura della Repubblica an
nunciando che avrebbe proce
duto per le via amministrative 
chiedendo al sindaco di carpi
gnano Salentino il disseppelli
mento della salma dell'anziana 
per poter svolgere l'autopsia. 
Ottavio Narracci spiega: «At
tendiamo gli sviluppi della no
stra richi~sta. Ci sono novità 

che vengon~ dali. Agenzia eu
ropea del farmaco che ha so
stanzialmente assolto il vacci
no bacchettando un po' Aifa 
per la moda]ità anomala con 
cui ba lanciato fallarme che se
condo la stessa Agenzia non /"" 
doveva neppure essere dato. 
Ora Bl;ldiamq ve:r;so un grosso 
ridimensionamento. di tutta 
quanta la situazione. L'autopsia 
·è stata chiesta, l'autorizzazione 
al disseppellip:lento è stata data 
dal·sindaco e ades.so occorre 
che fu salma ci venga ~Q essa a 
disposizionè. Non appena la 

-.famiglia sarà nelle condizioni 
di consegnarci il corpo noi pro
cederemo».' In provincia di 
Lecce sono state distribuite cir
ca 60.200 dosi di vaccino ap
partenenti ai lotti 142 701 e 
143301 di cni l'Aifa ha vietato la 
somministraziOne. Le partite 
sono giunte in intti i distretti 
socio sanitari salenti.ni tranne 
che in quello di Lecce. 

· deJÙçlltalÙtolÌow:-.llP·I?er 
l:evi&ite succe~e, ~vece,' 

. entierilnelle Ì!gençle. . 
· wrograDl1Illlte dello stesso 

A.D. R. 
OD RIPRODUZIONE RISERVATA 

• specialistachel'haglà 
'<alu!Rta»· (a. d. r.) 
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l fatti 

e1124 
novembre 
scorso un 
medico italiano 
di Emergency 
è risultato 
positivo al virus 
Ebola in Sierra 
Leone 

• L'uomo è 
stato trasferito 
il giorno dopo 
presso l'Istituto 
nazionale per 
le malattie 
infettive 
Lazzaro 
Spallanzanl di 
Roma per 
ricevere le cure 
necessarie 
anche 
attraverso 
medicinali 
sperimentali 

en1· 
dicembre le 
condizioni del 
medico si sono 
aggravate, poi 
sono migliorate 
mercoledì, ma 
ieri sera sono 
peggiorate di 
nuovo, tanto 
che ha bisogno 
di assistenza 
respiratoria 

In rianimazione 
il medico 
malato ·di Ebola 
Il volontario di En1ergency si è aggravato 

ROMA Non sono bastati i farma
ci sperimentali autorizzati con 
un decreto speciale dal mini
stero della Salute. 

Non sono bastate le infusio
ni di plasma appartenente a 
due pazienti guariti, portate 
con una catena di solidarietà 
da Spagna e Germania. 

Tutte le terapie sembrano 
per il momento non aver avuto 
l'effetto sperato. E ieri sera il 
medico di Emergency ricovera
to dal25 ottobre allo Spallanza
ni di Roma dopo essersi infet
tato con Ebola in una missione 
in Sierra Leone si è aggravato. 
Nella notte il volontario è stato 
trasferito in una stanza di riani
mazione di alto isolamento. 

Non è un buon segnale. I 
medici e gli infermieri del
l'ospedale, il miglior centro ita
liano per le malattie infettive, 

17. 
Mila 

stanno facendo il possibile per , 
recuperare una situazione che 
negli m timi tre giorni era anda
ta in declino. n personale è sta
to richiamato d'urgenza e la 
squadra sanitaria composta da 
trenta persone sta affrontando 
una fase delicatissima. 

, l casi registrati 
. (17.290 

Già in mattinata lo scarno 
bollettino medico aveva fatto 
presagire notizie non confor
tanti. Parlava di un nuovo ag
gravamento, del ritorno della 
febbre, di precarietà. «Il nostro 
collega sta mostrando forza e 
volontà incredibili>>, aveva di
chiara~o Giuseppe Ippolito, di
rettore scientifico dello Spal
lanzani. 

Un virus davvero molto ag
gressivo e dai meccanismi an
cora da svelare Ebola. Colpisce 
diversi sistemi di cellllie e ob
bliga a combatterlo su più 

per l'esattezza) 
di persone 
ammalate 
di Ebola 

6 
Mila 
l morti 
(6.128 per la 
precisione) 
causati dal 
virus dell'Ebola 
in otto Paesi 

fronti. Non esistono protocolli 
terapeutici consolidati. I ventu
no pazienti curati finora in oc
cidente hanno avuto una storia 
diversa l'uno dall'altro, senza 
che si potesse identificare una 
chiave per entrare in modo de
cisivo nei meccanismi dell'in
fezione. 

\ 
i , 

n volontario di Emergency 
ha 52 anni. Lavora nel reparto •

1 di malattie infettive dell'ospe
dale di Enna. n primo settem- 11 

bre era partito per la Sierra Le- , i 
o ne dopo aver chiesto l'aspetta- l ' 
tiva, che gli era stata ricono- ! 
sciuta soltanto a metà ottobre i ! 
con l'intervento di Lucia Bor-~ 1 

sellino, assessore alla sanità l 
della Sicilia. Pochi giorni dopo l , 
il contagio, mentre assisteva i j 
malati. Non si sa come sia acca- . 
duto e che tipo di esposizione 

1
r1 

abbia avuto. n primo sintomo è , ! 
stato la comparsa della febbre. i l 
n medico, primo caso di Ebola l! 
trattato in Italia, è arrivato a Ro-~~~ 
ma con un volo speciale del-
l'areonautica militare. 

Per assicurargli il meglio !. 
delle cure lo staff dello Spallan- l i 
zani (trenta persone tra medici t 
e infermieri) si è tenuto in i 
stretto contatto con I'Organiz- ~ 
zazione Mondiale della Sanità i 
e con i migliori organismi in-·,, .Ì 
ternazionali, in modo da piani- : 
ficare insieme le strategie sulla J 
base delle esperienze con i pa- 1 
zienti guariti all'estero. 1 

Margherita De Bac f. 
rD RIPRODUZIONE RISERVATA 
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LE PREVISIONI METEO DEL COLONNELLO LARICCHIA l 
Aria fredda dalla Groenlandia l 
temperatura giù di l O gradi 

VITANTONIO LARICCHIA 

• Oramai la depressione mediterranea con flussi di aria calda sciroccale, anomala per la 
stagione, ci sta lasciando. Cambia lo scenario meteorologico più vicino a una situazione 
prettamente invernale con l'incursione della prima ondata di aria fredda dalla Groenlandia 
con conseguente abbattimento termico di almeno 10° 
C e con le prime nevicate sulla dorsale appenninica 
oltre i 1200 metri e relativa ventilaziòne sostenuta. 

OGGI- CIELO: molto nuvoloso con precipitazioni a 
carattere di rovescio o temporale specie su Basilicata e 
Salento. VENTI: moderati sciroccali con locali rin
forzi. TEMPERATURE: valori, già oltre la media del 
periodo, in diminuzione. MARI: molto mossi Ionio e 
Tirreno, mossi i restanti bacini. 

DOMANI- CIELO: generalmente nuvoloso con pre
cipitazioni anche temporalesche. VENTI: moderati 
sciroccali con rinforzi tendenti a ruotare da quadranti 
occidentali. TEMPERATURE: in generale diminuzio
ne. MARI: moto ondoso stazionario. 

DOMENICA -CIELO: molto nuvoloso con precipitazioni anche sotto forma di rovescio o 
temporale. VENTI: moderati settentrionali con rinforzi specie su Basilicata e fascia adriatica. 
TEMPERATURE: in ulteriore diminuzione e al di sotto della media del periodo (M in: 'i" C-Max 
l8°C). MARI: mossi, molto mossi Basso Adriatico e Canale d'Otranto, agitato il Tirreno. 

DA LUNEDr -la prima ondata di aria fredda dalla Groenlandia continuerà a creare diffuso 
maltempo almeno sino a mercoledì con precipitazioni e sostenuta ventilazione. 


